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Фото Кирилла Кухмаря.

Правильным 
курсом 24

 «Театральные 
лаборатории» 
в Прокопьевске  

Как пересадить 
спирею  
и приготовить 
спаржу

читайте в субботу:

Время и место
Отмечаем 120-летие 
писателя Михаила 
Булгакова, пытаясь  
его глазами взглянуть  
на сегодняшнюю 
действительность.

Персона
Брутальный и нежный 
Виктор Мирошниченко 
не просто играет 
настоящих мужиков.  
Он настоящий мужик  
и есть.
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Что нынешние дети 
назовут лет через десять 
символом Кузбасса? Что 
будет в регионе помимо 
шахт, разрезов, метком-
бинатов и уже раскру-
ченных мест зимнего 
отдыха? Кто здесь будет 
работать? Искать ответы 
на эти вопросы в Кузбас-
се попытаются, основы-
ваясь на принципах мар-
кетинга. Созданный на 
днях известной кемеров-
с к о й  к о м п а н и е й 
«АС-маркетинг» и куз-
басским технопарком 
«Центр маркетинга тер-
риторий – Кузбасс» по-
п ы т а е т с я  з а н я т ь с я 
чем-то вроде «продажи» 
региона как малоизвест-
ного продукта на рын-
ке. 

Как пояснила вчера на 
созванной по поводу от-
крытия центра пресс-кон-
ференции директор новой 
структуры Наталья Торик, 
за два последних года ком-
пания «АС-маркетинг» 
провела «теоретическую» 
работу. В частности, со-
ставлен своеобразный рей-

тинг городов области, изу-
чен опыт развития марке-
тинга территорий в Рос-
сии, установлены контакты 
с российскими маркетин-
говыми организациями. 
Теперь перед центром 
стоят практические зада-
чи. Привлечение новых 
инвесторов  в Кузбасс, осо-
бенно для реализации 
инновационных проектов, 
реализуемых в технопарке. 
Наконец, формирование 
нового имиджа региона. 
По словам Златы Рыжко-
вой, руководителя анали-
тической службы центра, 
«главное – нужно понять, 
кто мы. Кочегарка? Или 
открытый для инвестиций, 
туризма, развития бизнеса 
регион?»

И.о. начальника управ-
ления стратегического 
развития обладминистра-
ции Олег Рада отметил, 
что в условиях межрегио-
нальной конкуренции за 
кадры, технологии и инве-
стиции сегодня, действи-
тельно, нужны новые спо-
собы представления ре-
гиона во внешней среде. И 

лучше, когда к такой рабо-
те привлекаются профес-
сиональные маркетологи. 
И хотя пока отношения 
администрации и центра 
неформальные, не исклю-
чено, что в ближайшее 
время ресурсы новой 
структуры станут частью 
областной программы по 
повышению инвестицион-
ной привлекательности 
региона. 

В арсенале центра сего-
дня площадка технопарка, 
куда будут приглашаться 
эксперты, инвесторы для 
знакомства с кузбасскими 
проектами. Поддержка в 
продвижении региона 
кузбасским маркетологам 
обещана в московских 
маркетинговых структу-
рах. Первое мероприятие 
нового центра проходит в 
Кемерове сегодня. На спе-
циальной конференции 
будут рассматриваться 
способы продвижения на 
российский уровень куз-
басских инновационных 
проектов.

Татьяна БОРИСОВА.

Если не кочегарка, 
то что?

В Новокузнецке 
начались городские 
военно-полевые сборы. 
Свою готовность 
к защите Отечества 
продемонстрируют 
около шестисот 
десятиклассников.  
В течение пяти дней  
в спортивном городке, 
парковой зоне  
и на стадионах школ  
№ 87 и № 31 они  
будут показывать  
на практике  
усвоенные на уроках 
по изучению основ 
военной службы 
знания. 

 Будущие воины дол-
жны четко промарширо-
вать в строю, собрать и 
разобрать пневматическое 
оружие, из которого по-
том можно метко стрелять 

К обороне 
готовы?

по цели. Показать свою 
физическую подготовку в 
беге и силовых упражнени-
ях. Суметь защититься от 
оружия массового пораже-
ния, а значит, правильно 
надеть противогаз и обще-
войсковой защитный ком-
плект. Уметь занять оборо-
ну, ходить в атаку, рыть 
окопы…  Кроме того, ока-
зать первую медицинскую 
помощь,  прочитать карты 
и сориентироваться  по ним 
на местности.

По словам Игоря Гуляе-
ва, методиста военно-спор-
тивного центра «Патриот», 
первые же шаги в военно-
полевых сборах показали, 
что уровень физической 
подготовки многих старше-
классников невысок. В не-
которых школах очень бед-
на, а в иных и вовсе отсут-

ствует материально-техни-
ческая база. Во многих об-
щеобразовательных учре-
ждениях для преподавания 
основ по обеспечению без-
опасности жизнедеятель-
ности не хватает высококва-

лифицированных препо-
давателей. И военно-поле-
вые сборы проявляют все 
эти проблемы.

Татьяна ШИПИЛОВА.
Фото  

Ярослава Беляева.

Работа  одного из 
участков разреза «Кор-
чакольский» приоста-
новлена на месяц. 

В течение 30 суток су-
дебные приставы Калтана 
будут  ограничивать веде-
ние горных работ, экс-

Экскаватору 
дали больше

плуатацию автомобильной 
дороги и экскаватора на 
разрезе. 

Ведение открытых гор-
ных работ по добыче уголь-
ного пласта на данном 
участке приостановлено  по 
решению суда. Специали-

сты Ростехнадзора выявили 
нарушения, которые угро-
жали жизни горняков. На 
тот же срок судебные при-
ставы приостановили экс-
плуатацию автомобильной 
дороги на территории раз-
реза, поскольку ее ширина 
не соответствовала техниче-
ским требованиям. Здесь 
же в ходе проверки был 
обнаружен неисправный 
экскаватор ЭКГ-5А. По ре-
шению суда его эксплуата-
ция приостановлена  на 

больший срок  - на 90 су-
ток.

- Если собственники 
устранят нарушения рань-
ше указанного в постанов-
лении срока и суд примет 
решение возобновить ра-
боту на объекте, судебные 
приставы снимут нало-
женные ограничения, - 
рассказала Любовь Суво-
рова, заместитель руково-
дителя УФССП России по 
Кемеровской области.

Вера СКВОРЦОВА. 

В Кемерове продол-
жается эксперимент по 
использованию альтер-
нативных источников 
энергии. 

Напомним, в течение 
полугода на пересечении 
улицы Терешковой и про-
спекта Химиков один из 
уличных светильников 
работал от энергии ветра 
и солнца. Эта эксперимен-
тальная осветительная 
установка, состоящая из 
ветрогенератора, солнеч-
ной батареи, аккумулято-
ра и светодиодного све-
тильника, была установле-
на на высоте 12 метров. 
Днем генерировалась 
энергия солнца и ветра, 
ночью работал только 
ветрогенератор. Два раза 
в неделю специалисты 
компании «Фокус Си-
бирь» вручную снимали 
показания со счетчика. В 
результате  они пришли к 
выводу, что такая авто-
номная установка может 
вполне экономно работать 
на городских улицах. И 
окупит себя она в течение 
полутора  - шести лет. 

Теперь работу этой 
установки специалисты 
хотят опробовать в других 
условиях – на гораздо 
меньшей высоте. В бли-
жайшее время они плани-
руют установить ее уже на 
крыше двухэтажного зда-
ния в центре Кемерова с 
расчетом на то, чтобы она 
освещала парадный вход 
и автостоянку. Для точно-
сти эксперимента специа-
листы закупили контрол-
лер – этот аппарат автома-
тически будет снимать 
показания приборов и 
передавать их в компью-
тер.

- В любом случае, - го-
ворят специалисты, - экс-
перимент компании «Фо-
кус Сибирь», проводимый 
совместно с городскими 
властями, продлится еще 
как минимум полгода. 
Затем станет понятно, ка-
кие технические характе-
ристики такого оборудо-
вания будут наиболее оп-
тимально подходить для 
работы в сибирских усло-
виях. 

Оксана ПАНАРИНА.

Ветреный 
эксперимент 
продолжается

Сотрудники 
Кемеровостата 
приступили  
к персональной работе  
с предпринимателями, 
не предоставившими 
своевременно 
информацию о своей 
деятельности  
в рамках  
сплошной переписи 
малого и среднего 
бизнеса.

Напомним, она про-
ходит впервые в нашей 
стране. Затем станет про-
водиться регулярно – раз 
в пять лет. Еще в начале 
года сотрудники Кемеро-
востата направили 92 ты-
сячам субъектов малого и 
среднего бизнеса Кузбасса 
письма с анкетами, кото-
рые предприниматели 
должны были заполнить 
до 1 апреля 2011 года. Но 
к тому времени только 
45% из них это сделали. 

Самыми активными, 
по словам  заместителя 
руководителя Кемерово-
стата Галины Рябцевой, 
оказались предпринима-
тели  сельских террито-
рий.  Есть такие районы, 
где 100 % предпринима-
телей представили дан-
ные.  В 15 территориях  
приняли участие более 
80% предпринимателей.

Сейчас с теми, кто не 

представил данных для 
переписи, проводится 
индивидуальная работа. 
Привлечены интервьюе-
ры, которые собирают 
необходимую информа-
цию методом опроса. И 
по данным на 16 мая, в 
Кузбассе собраны сведе-
ния уже о 71% субъектов 
малого и среднего бизне-
са. Такая работа будет 
продолжаться до конца 
мая. 

В Кемеровостате гово-
рят, что уже начинают 
готовить уведомления о 
наложении штрафов на 
тех предпринимателей, 
которые злостно уклоня-
ются от обязательной пе-
реписи. Такое наказание 
предусмотрено по закону. 
Правда, не исключено, 
что за оставшееся время 
представители малого и 
среднего бизнеса предста-
вят  необходимые сведе-
ния органам  государ-
ственной статистики. Им 
напоминают – эти сведе-
ния сугубо конфиденци-
альны, они обязательно 
будут обезличены и ни в 
какие другие госорганы не 
попадут. Такая перепись 
нужна для более глобаль-
ных задач – формирова-
ния государственной по-
литики в сфере предпри-
нимательства. 

Оксана  
ПАНАРИНА.

Предпринимателей 
разыскивают

Делегация 
Кемеровского 
госуниверситета 
культуры и искусств 
посетила в Китае 
Даляньский 
университет 
иностранных языков.

Представители куз-
басского вуза, вместе с 
другими гостями из Рос-
сии, приняли участие в 
научно - практической 
конференции «Язык в 
пространстве межкуль-
турных коммуникаций: 
Россия – Китай». Ито-
гом работы делегации 
стало подписание дого-
вора о сотрудничестве 
между двумя универси-
тетами. Их ректоры об-
судили стратегию парт-
нерства, связанную с 
установлением отноше-
ний в области научной, 
учебно - методической, 
творческой деятельно-
сти, и отметили необхо-
димость дальнейших 
встреч. В конце мая рек-
тор Даляньского уни-
верситета иностранных 
языков госпожа Сунь 
Юйхуа и руководитель 
русского центра фонда 
«Русский мир» г. Далянь 
Жень Сюемей приедут в 
Кузбасс с ответным ви-
зитом. 
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Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

день ночь
Кемерово +18 – +20 +4 – +6
Новокузнецк +16 – +18 +3 – +5
Белово +16 – +18 +4 – +6
Юрга +17 – +19 +5 – +7
Междуреченск +17 – +19 +1 – -1
Таштагол +18 – +20 0 – +2
Мариинск +15 – +17 +5 – +7
Л.-Кузнецкий +18 – +20 +4 – +6

20 мая
Небольшая облачность, без осадков, ветер юго-запад-

ный 3-8 м/с., днем местами порывы до 14 м/с. Температу-
ра ночью +3° – +8ºС, днем +21° – +26ºС.
21 мая

Переменная облачность, ночью без осадков, днем в 
отдельных районах небольшие дожди, грозы, ветер юго-
западный 3-8 м/с., местами порывы до 15 м/с. Темпера-
тура ночью +6° – +11ºС, днем +22° – +27ºС.

Днем переменная об-
лачность, без осадков, 
ветер юго-западный уме-
ренный. Давление будет 
слабо падать, влажность 
существенно не изменит-
ся.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 4.59 Заход 21.25 Долгота дня 16.26

Восход 23.53  Заход 5.59   Посл. четв. 24 мая

курьер
Вторая и третья страницы подготовлены  

службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 

Тел.: 72-67-67, 72-36-45.
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проверка

ЖКХ 

среда обитания

шок!

Это, конечно, с одной 
стороны, красиво, но с 
другой – оно подвержено 
пожарной опасности. 
Именно поэтому по реше-
нию руководителей нашей 
области Каменка станет в 
конце мая местом широко-
масштабных учений по 
тушению пожаров. Как 
было осенью прошлого 
года в поселке Лесном 
Гурьевского района.

Подготовка к учениям 
уже началась. День ото дня 
преображается постарев-

шая и, что скрывать, по-
дурневшая после развала 
совхоза Каменка. Уже про-
ложен асфальт там, где в 
распутицу даже в сапогах 
невозможно было пройти. 
Старожилы села теперь 
шутя-любя асфальтиро-
ванные улицы зовут своим 
«маленьким Арбатом». 
Всего же будет проложено 
8 тысяч квадратных метров 
асфальта.

Заменены и старые 
ограды вдоль домов. А это 
без малого 6 км. Без жало-

сти спиливаются отжив-
шие свой век деревья, ко-
торые представляли угрозу 
домам и ЛЭП. Аварийные 
животноводческие поме-
щения тоже сносятся.

Не осталось следов и от 
бывшего клуба. Он сгорел. 
Обугленные останки лиш-
ний раз напоминали, что с 
огнем не шутят. А новое 
здание клуба одели в жел-
тый сайдинг.

Из последних новостей 
«деревенского радио» ста-
ло известно, что у школы и 

детского сада появятся 
«лежачие полицейские». 
Пробок на улицах Камен-
ки, конечно, нет, но не пу-
стуют дороги.

Самих селян не прихо-
дится упрашивать поуча-
ствовать в благоустройстве. 
Делают они это с удоволь-
ствием, потому что не для 
гостей ведь стараются, а 
для себя.

Галина БАБАНАКОВА.
Фото  

Федора Баранова.

Деревня  
окнами  
на Арбат
Село Каменка Крапивинского района – 
один из 124 населенных пунктов Кузбасса, 
примыкающих к лесополосе.

Концы из воды
Новосибирские дайверы помогли 

достать со дна междуреченского пру-
да дорогую иномарку, которая счита-
лась похищенной.

В октябре прошлого года в Междуре-
ченске украли автомобиль «Ауди» стои-
мостью 860 тысяч рублей. По этому факту 
было возбуждено уголовное дело. Но из-за 
того, что преступник не оставил после 
себя никаких следов, поиски иномарки 
положительных результатов не принесли 
и расследование было приостановлено.

Через некоторое время сотрудники 
уголовного розыска получили информа-
цию, что пропавшая «Ауди» находится 
на дне озера в поселке Сосновка. При 
проверке это подтвердилось. Однако, 
чтобы поднять машину из воды, требо-
вались большие финансовые затраты. И 
тогда ее владелец обратился за помощью 
к дайверам из Новосибирска. Те приеха-
ли в Междуреченск, нырнули в озеро, 
прицепили к иномарке специальные 
тросы и с помощью их и воздушных по-
душек вытащили ее на сушу.

Эта операция позволила возобновить 
расследование приостановленного ранее 
уголовного дела о хищении «Ауди». По-
явился и подозреваемый в совершении 
угона: в настоящее время этот человек 

находится в местах лишения свободы за 
совершение тяжкого преступления. 

Мина очень  
замедленного действия

Жители кемеровского  микрорай-
она Южный обнаружили в своем 
огороде мину.

Частный дом вместе с несколькими 
сотками земли по улице 11-я Цветочная 
супруги приобрели еще лет десять назад. 
На днях хозяева начали копать там новую 
выгребную яму и наткнулись на странный 
круглый предмет, лежавший, судя по 
всему, в земле уже давно. Супруги позво-
нили в полицию…  И, как выяснили экс-
перты-взрывотехники,  не напрасно.   
«Круглый предмет» оказался четырехки-
лограммовой минометной миной времен 
Великой Отечественной войны. Из-за 
сильной ржавчины установить дату и 
место ее изготовления не удалось. Най-
денный боеприпас со всеми предосторож-
ностями доставили на полигон кемеров-
ского завода «Прогресс» и уничтожили.  
Как взрывоопасный предмет оказался в 
земле тихого кемеровского микрорайона, 
где со времен адмирала Колчака не велось 
никаких боевых действий, выясняется. 

Подготовил  
Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

В селе Шарап Про-
копьевского района 
местная жительница 
задушила породистого 
соседского кота. По фак-
ту жесткого обращения 
с животными возбужде-
но уголовное дело. 

Курильский бобтейл 
по кличке Орико – Боян 
был любимцем семьи. На 
рынке такой вот котенок 
с родословной стоит в 
среднем 17 тысяч рублей. 
Вот только Боян  куплен 
был пять лет назад шара-
повской семьей со значи-
тельной скидкой, потому 
что очень болел. Немало 
сил потребовалось хозяе-
вам, чтобы его вылечить. 

А недавно Боян про-
пал.  Владельцы его обыс-
кались,- четвероногого  
след простыл. Стали рас-

Кот 
преткновения
спрашивать у односельчан, 
не видел ли кто кота. А тут 
соседка сама объявила, что, 
мол, искать не надо. Это 
она их любимца сначала 
задушила, а потом выбро-
сила на помойку. Хозяева 
таким признанием были 
шокированы. Со слов же 
самой котоненавистницы, 
Боян ей надоел. Она посто-
янно жаловалась на него 
хозяевам, но все без толку. 
Сначала кот якобы бегал в 
ее двор и съедал лакомства, 
предназначенные для ее 
кошки. Но последней кап-
лей терпения стало то, что 

бобтейл отгрыз головы 
новорожденным котя-
там. 

Как рассказали в про-
копьевском УВД, это не 
единственный случай же-
стокого обращения с жи-
вотными. Так, например, 
в прошлом году в Зенков-
ском районе мужчина на 
глазах у сожительницы и 
ее детей распорол брюхо 
коту. По факту также было 
возбуждено уголовное 
дело. Ответчик заплатил  
небольшой штраф. 

Алена ФЕДОТОВА.

Сегодня в администрации области состоится 
пресс-ланч с заместителем главы миссии, полномоч-
ным министром Посольства Японии в России Кейд-
зи Идэ и сотрудником Посольства Нооя Хасэ. Речь 
пойдет об открытии в Кузбассе центра техниче-
ской поддержки «Коматцу», а также о перспективах 
сотрудничества Японии и Кемеровской области.

Фонд ЖКХ  
одобрил заявку  
Кемеровской области  
на предоставление 
финансовой 
поддержки для 
капитального 
ремонта 
многоквартирных 
домов и переселения 
граждан  
из аварийного 
жилищного фонда  
на 2011 год.

Согласно заявке, Ке-
меровская область полу-
чит из средств Фонда 
ЖКХ более 712 млн руб-
лей на капитальный ре-
монт 142 многоквартир-
ных домов на террито-
рии 26 муниципальных 
образований, а также  на 
переселение граждан из 
132 аварийных домов в 
22 муниципальных об-
разованиях. 

В результате реали-
зации указанных про-
грамм в регионе условия 
проживания улучшат 
более 23 тыс. человек. 

Как пояснили в про-
куратуре, представления 
внесены по результатам 
проверки, в ходе которой 
было установлено, что 
жильцы домов платят за 
услуги ЖКХ фактически 
вслепую. То есть платёж-
ные документы, в которых 
отражались бы все расче-
ты, им предварительно не 
выдаются. Законодатель-
ство же обязывает управ-
ляющие компании не 
позднее первого числа 
месяца, следующего за 
истекшим - оплачивае-
мым месяцем, предостав-
лять гражданам  платёж-
ные документы с подроб-
ными сведениями. В них, 
в частности, должны быть 
прописаны значения та-
рифов (цен) на комму-
нальные услуги, социаль-

ная норма потребления, 
объем потребленных в 
течение расчетного пе-
риода коммунальных ре-
сурсов и многие другие 
данные (пункт 38 Правил 
предоставления комму-
нальных услуг, утвер-
жденных постановлением 
правительства РФ от 
23.05.06 г. № 307).  Полу-
чив этот документ, граж-
данин не позднее десято-
го числа должен оплатить 
услуги и получить квитан-
цию. Однако и квитанции 
в этих управляющих ком-
паниях не соответствова-
ли стандартным формам 
документов (утверждены 
Письмом Минфина РФ  
от 20.04.1995 г. № 16-00-30-
35). 

Рита ЧЕРНЫХ.

Заставили 
рассекретить 
Руководители четырех управляющих 

компаний получили представления 
прокуратуры Ленинского района  

Кемерова с требованием  
устранить нарушения  

жилищных прав граждан. 

Вчера  А.Г.Тулеев по-
здравил посла Республи-
ки Колумбии в России 
Диего Хосе Тобона Эче-
верри с успешным завер-
шением спасательной 
операции на  угольной  
шахте в юго-восточной 
части Колумбии, близ 
города Кали. Там  про-
изошел обвал породы, 
причиной которого, ве-
роятно, стали проливные 
дожди.  Заблокирован-
ными оказались восемь 
горняков, через шесть 
часов все они были бла-
гополучно спасены.  
«Жители Кузбасса гор-
дятся мужеством колум-
бийских горняков и спа-
сателей и желают здоро-
вья им и их семьям», - 
отметил  губернатор.
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Болезни глаз - не приговор!

Регистрационное удостоверение Минздрава ФСР2008/03904 от 29.12.2008 г.  
ОГРН № 30718321 1000023 от 20.04.2007 г. Товар сертифицирован. На правах рекламы.

О вОзМОжНых пРОТивОпОказаНиях пРОкОНСульТиРуйТеСь СО СпециалиСТОМ.

Доказано, что болезнь зрения – это неспо-
собность клеток к регенерации. Очки профессо-
ра панкова возвращают клеткам эту способность 
с помощью целебного света. Очки улучшают 
лимфатический дренаж глаз и внутренних ор-
ганов, что приводит к нормализации зрения и 
общего самочувствия. Отступают катаракта, 
глаукома, дистрофия сетчатки, атрофия зритель-

ного нерва, близорукость, дальнозоркость, ком-
пьютерный синдром и другие глазные заболева-
ния. прибор дает потрясающие результаты! 
Эффективность 76- 98 %. после первого же сеан-
са проходят резь в глазах и головные боли, 
нормализуется глазное давление. Очки профес-
сора панкова имеют регистрацию Минздрава, 
прибором можно пользоваться всей семьей. 

ПРИГЛАШАЕМ НА ВЫСТАВКУ-ПРОДАЖУ, которая состоится: 25 мая в г. Кемерово  
по адресу: ул. Рукавишникова, 15, Дворец молодёжи, с 10 до 13.00 

СТОИМОСТЬ завода-производителя от 4500 до 6500 руб. ТОЛЬКО В МАЕ!   
Скидки пенсионерам и ветеранам до 10 %. Справки по тел. 8 9292 757 757  

(звонок платный, время московское). вОзМОжНа ДОСТавка НалОжеННыМ плаТежОМ.

Жизнь тем временем берет свое. Количе-
ство сетевиков в регионе сокращается. При-
чина тому – в самой структуре кузбасского 
электросетевого хозяйства. Как правило, на 
сетях и подстанциях завода или шахты «си-
дят» жилые дома, больницы, школы, целые 
поселки. И часто добиваться отдельного 
тарифа для того, чтобы доставить энергию 
для этих потребителей (так требуют дей-
ствующие правила), невыгодно. На одну 
«бумагу» предприятия больше потратят. 
Это сейчас сетевых компаний в регионе 44, а 
поначалу-то было больше полусотни. 

в озвученной идее осо-
бой новости нет. в 

июле будет пять лет, как 
кузбасская  большая 
энергетика разделилась 
по видам деятельности 
– генерация, транспорт 
и сбыт энергии. и все 
это время главные сете-
вики Сибири говорили 
о своих проблемах. Ре-
форма народила мно-
жество электросетевых 
компаний в регионе. 
Сейчас их 44. «по наше-
му мнению, таких ком-
паний должно быть не 
более 5-7, – категоричен 
константин петухов, 
поясняя, что с большин-
ством «младших» коллег 
у его структуры одни 
проблемы. – Ряд компа-
ний, которые находятся 
на территории кеме-
ровской области,  не 
имеют ни своего персо-
нала обученного,  ни 
оборудования. Эти сети 
съедают часть тарифа, а 
в итоге, если что случит-
ся, администрация, как 
правило, обращается к 
нам за помощью в вос-
становлении этих сетей. 
а деньги получают те 
люди, которые не вкла-
дывают в сети».

припомнить сколь-
ко-нибудь серьезного 
инцидента в электрохо-
зяйстве региона (так, 
чтобы люди без света 
сидели сутками) за по-
следние годы не могут 
ни во властных структу-
рах, ни в сетевых компа-
ниях. все признают, что 
уж что-что, а ликвиди-
ровать аварии у нас уме-
ют. признают, впрочем, 
и то, что устраняют не-
поладки частенько не те, 
кому сети принадлежат. 
Так уж, как говорится, 
сложилось. Но оценить 
эту кузбасскую тради-
цию в деньгах – на сколь-
ко конкретно крупная 
компания помогает ма-
лым – никто не берется. 
Говорят лишь, что «на-
дежность электроснаб-
жения» все равно доро-
же. именно в надежно-
сти, считает константин 
петухов, должна быть 

Игра в монополию
Всякий раз в командировках на «электрические» темы 
выслушиваю сетования людей на обилие элекроконтор. 
Оборвалась ЛЭП, сгорел в селе трансформатор, нет 
стабильного напряжения. Раньше, говорят, знали,  
что звонить нужно «диспетчеру». Приедут – разберутся. 
Сегодня этого недостаточно. Нужно ехать в офисы компаний, 
с которыми у людей договоры на электроснабжение. 
Народ хоть и путается в названиях, но к другим порядкам, 
установленным при реформировании энергосистемы страны, 
привыкает. Но все равно не понимает, зачем столько контор  
с директорами, кассирами, бухгалтерами, водителями  
и прочими расходами. Покрываются которые, понятное 
дело, из тех денег, что все мы платим за свет. Оттого, 
собственно, и привлек к себе внимание на прошлой неделе 
глава крупнейшей в Сибири электросетевой компании 
– МРСК Сибири Константин Петухов. В Кемерове перед 
встречей с руководством региона он заявил, что его компания 
заинтересована в консолидации электросетей  
на своей базе. Оперировал при этом исключительно 
интересами потребителей. С чего бы это?

заинтересована кузбас-
ская власть. потому и 
рассчитывает он на по-
мощь обладминистрации 
при консолидации. ведь 
ясно же, что никто про-
сто так свое хозяйство, 
пусть самое маленькое, 
большому «брату» не 
отдаст.

вопреки расхожему 
мнению, что власть у нас 
может все, ее возможно-
сти в энергетике сильно 
ограниченны. представить 
себе «наезд» на какую-ни-
будь провинившуюся се-
тевую компанию, оставив-
шую деревню или город-
ской квартал без электро-
энергии, конечно, можно. 
Но током ударит тогда и 
ту компанию, и самих 
чиновников. зачем тогда 
везде трубили, что в обла-
сти всегда начеку аварий-
ные бригады? по крайней 
мере, персонально винов-
ные кресел своих лишат-
ся. есть, правда, другая 
возможность повлиять на 
процесс.  Тарифы для 
электросетевых компаний 

устанавливает Региональ-
ная энергетическая ко-
миссия. Она – орган ис-
полнительной власти ре-
гиона. Следовательно, 
тарифы для нерадивых 
компаний, которые хоте-
ла бы собрать МРСк, в 
руках той же власти. Но с 
большой  оговоркой в 
виде федеральных зако-
нов и нормативов, регули-
рующих тарифообразова-
ние. просто так отказать 
кому-то в тарифах невоз-
можно.

жизнь тем временем 
берет свое. количество 
сетевиков в регионе со-
кращается. причина тому 
– в самой структуре куз-
басского электросетевого 
хозяйства. как правило, 
на сетях и подстанциях 
завода или шахты «си-
дят» жилые дома, боль-
ницы, школы, целые по-
селки. и часто добиваться 
отдельного тарифа для 
того, чтобы доставить 
энергию для этих потре-
бителей (так требуют 

действующие правила), 
невыгодно. На одну «бу-
магу» предприятия боль-
ше потратят. Это сейчас 
сетевых компаний в ре-
гионе 44, а поначалу-то 
было больше полусотни. 
Филиал МРСк Сибири – 
«кузбассэнерго-РЭС» в 
стороне от процесса не 
остался. уже есть приме-
ры, когда предприятия, 
«наигравшись» в само-
стоятельность на энерго-
рынке, решили передать 
все «обратно» профес-
сиональным энергетикам 
добровольно. пока на 
техобслуживание. Так что 
идею, озвученную г-ном 
петуховым, стоит расце-
нивать, видимо, как же-
лание ускорить естест-
венный ход событий. 
именно естественный. 
потому что теория по-
стоянного укрупнения 
чего-то большого не тре-
бует доказательств.

и в этом смысле энер-
гетики, которых принято 
до сих пор считать есте-
ственными монополиста-
ми, ничем не отличаются 
от тех же угольщиков или 
машиностроителей, ко-
торые в конце апреля-
начале мая вновь дали 
повод для разговоров о 
переделе собственности. 
Другая формулировка 
происходящего – сделки 
на рынке. Молодой Ново-
кузнецкий вагонострои-
тельный завод купил за-
вод  котельно-вспомога-
тельного оборудования в 
калтане. предприятие в 
последнее время испыты-
вало массу проблем в 
связи с отсутствием круп-
ных заказов, накопило 
долгов и попало под 
банкротство. Но само 
производство оказалось 
привлекательным для 
вагоностроителей.  а 
угольно - металлургиче-
ская группа «Стройсер-

вис» расширилась за 
счет мало кому извест-
ного ООО «Разрез «Ду-
наевский». актив этой 
фирмы – лицензия на 
освоение участка с запа-
сами угля, который хо-
тел разрабатывать раз-
рез «Черемшанский». 
Это так и не построен-
ный разрез, вокруг него 
за последние годы было 
много историй, фигу-
рантами которых были 
депутат Госдумы Нина 
Останина и  бывшие 
профсоюзные лидеры 
региона. прирасти запа-
сами намерена и компа-
ния «Южный кузбасс». 
Федеральная антимоно-
польная служба на днях 
одобрила ее ходатайство 
о приобретении у дру-
гой кузбасской структу-
ры – группы «Белон» 
фирмы с лицензией на 
освоение нового участка 
в Новокузнецком райо-
не. Чуть раньше стало 
известно о  том,  что 
транснациональный 
холдинг ArcelorMittal, 
владеющий угольной 
компанией «Северный 
кузбасс», подыскивает 
покупателя на новые 
запасы угля, лицензия 
на освоение которых 
была получена в 2005 
году еще при прежнем 
владельце нынешних 
активов «Северного куз-
басса». я уж не говорю о 
бесконечном потоке ин-
формации по поводу 
намерений владельцев 
«Распадской» продать 
свои акции.

примечательно то, 
что далеко не все сделки 
тут формально подпада-
ют под антимонополь-
ное законодательство. То 
есть под правила игры, 
установленные для всех. 
С арбитрами и огово-
ренными с порога бал-
лами за очередной ход. 
игра тут у каждого своя, 
что далеко не всегда 
устраивает тех, кто за 
этим процессом  снача-
ла наблюдает, а потом 
волей-неволей сталкива-
ется с новыми правила-
ми.

К сведению депутатов  
и избирателей!

24 мая 2011 года в 14.00 по адресу: г. кемерово, Со-
ветский проспект, 58 (большой зал), состоятся депутат-
ские слушания по вопросу «О мерах по усилению 
противодействия потреблению и распространению 
наркотиков в кемеровской области».

25 мая 2011 года в 10.00 по адресу: г. кемерово, Советский 
проспект, 58 (большой зал), состоится тридцать седьмая 
сессия Совета народных депутатов кемеровской области, 
на которой будут рассмотрены проекты законов:

- «Об исполнении областного бюджета за 2010 
год»;

- «О внесении изменений в закон кемеровской об-
ласти «О транспортном налоге»;

- «Об исполнении бюджета Территориального фон-
да обязательного медицинского страхования кемеров-
ской области за 2010 год»;

- «О налоговых льготах организациям, осуществляю-
щим деятельность по удалению и обработке отходов на 
территории кемеровской области» и другие вопросы.

Трансляция депутатских слушаний и 37-й сессии 
Совета народных депутатов кемеровской области в ре-
жиме реального времени будет организована на офици-
альном сайте Совета народных депутатов кемеровской 
области по адресу: www.sndko.ru/translation.html.

Открытое акционерное 
общество

«Издательско-
полиграфическое 

предприятие «Кузбасс»
(ОАО «ИПП «Кузбасс»)

сдает в аренду:
• офисные помещения 
на пр. Октябрьском, 28

(от 410 рублей за м2) 
• складские  

и производственные  
помещения  

на пр. Октябрьском, 28, 
и ул. Тухачевского, 60

(от 110 рублей  
за м2-холодные; 
от 165 рублей  
за м2-теплые).

Обращаться  
по тел. (3842) 45-49-00; 

тел./факс  
(3842) 72-46-01.
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потенциал

-Дмитрий Викторо-
вич, МСК для сред-

ней кузбасской семьи – 
достаточно большие  
деньги. С января 2011 
года сумма составляет 
365 тысяч рублей. Учиты-
вая, что распоряжаться 
такими деньгами могут 
тысячи семей, регион от 
этого выигрывает тоже. 
С помощью этих денег 
можно поднять в Кузбас-
се целую отрасль. На-
пример, строительство 
жилья. 

– Согласен. В настоя-
щее время почти 60 тысяч 
кузбасских семей (59711) 
получили право на  мате-
ринский капитал. Каждый 
пятый владелец сертифи-
ката уже распорядился 
этими деньгами. 

При этом всего 135 се-
мей  решили, что это будет 
плата за обучение детей, и 
1 семья - средства на нако-
пительную часть будущей 
пенсии мамы. 

А для 10640 кузбасских 
семей уже перечислено 3,2 
млрд. рублей на жилье. На 
эти деньги можно постро-
ить, например, в городе 
Ленинск-Кузнецкий более 
30 панельных 80-квартир-
ных домов (стоимость од-
ного такого дома около 100 
млн. рублей). Это целый 
городской микрорайон. 

А еще не использова-
но более 17 млрд. рублей 
– это колоссальные сред-
ства.

– Получается, что 
улучшение жилищных 
условий – это самое по-
пулярное направление 
использования материн-
ского капитала?

– Безусловно, это так. 
Если изначально зако-

ном предусматривалось 
только гашение ипотеки, 
то сейчас спектр использо-
вания материнского капи-
тала расширен. Теперь 
можно направлять его и на 
гашение ипотечного кре-
дита, и на уплату процен-
тов по кредиту, и на уплату 
первоначального взноса, и 
на строительство или на 
реконструкцию жилья, и 

на компенсацию затрат за 
уже построенный (реконс-
труированный) дом.

– Бытует мнение, что 
для строительства или 
покупки жилья 365 ты-
сяч рублей – это не такие 
уж большие деньги. Вот 
если бы на иные цели – 
тогда другое дело. Как вы 
считаете, люди правы? 
Можно на материнский 
капитал купить жильё?

– Конечно, за 365 тысяч 
рублей в городе квартиру 
не купишь, а в сельском 
районе, например,  в Гурь-
евском или Яшкинском 
районе, можно приобрес-
ти для семьи подходящий 
дом.

А для некоторых эти 
деньги будут неплохой 
прибавкой к собственным 
сбережениям, которые 
можно направить на стро-
ительство дома. Сегодня у 
нас в области уже 109 се-
мей обратились в Пенси-
онный фонд о направле-
нии средств материнского 
капитала на строительство, 
реконструкцию дома сво-
ими силами, то есть без 
привлечения подрядной 
организации.

Кроме того, 24 семьи 
обратились за компенса-
цией средствами материн-
ского капитала денег, ис-
траченных на строительс-
тво дома. То есть дом они 
построили на свои деньги, 
а часть затрат в этом году 
им будет компенсирована. 
Такая возможность появи-
лась с декабря 2010 года. 
Причем 14 семей уже ее 
получили.

– По инициативе гу-
бернатора Тулеева в Куз-
бассе вводится новая мера 
социальной поддержки 
многодетных семей. Речь 
идет о региональном ма-
теринском капитале. Из-
вестно, что решение при-
нимали у нас с учетом 
мнения самих мам. 

– Да, необходимо было 
определиться с суммой 
поддержки и категорией 
получателей. Поэтому 
были учтены и возможнос-
ти регионального бюдже-

та, и мнение самих мам. 
Получить эту меру соц-

поддержки могут кузбас-
ские семьи, независимо от 
их дохода, в которых тре-
тий или последующий 
ребенок родился после 
1 января 2011 года.

В Кузбассе региональ-
ный материнский капитал 
составляет 100 тысяч руб-
лей, которые семья сможет 
направить на улучшение 
жилищных условий.  

5 апреля 2011 года про-
ект закона на получение 
этой дополнительной 
меры поддержки был 
одобрен коллегией адми-
нистрации Кемеровской 
области, 20 апреля закон 
принят на сессии Совета 
народных депутатов Кеме-
ровской области.

Таким образом, полу-
чается, что семья может 
уже иметь 365 плюс 100,  в 
итоге 465 тысяч рублей, а 
это уже прилично.

– Получить регио-
нальные деньги мамы 
смогут так же, как и фе-
деральные – путем обра-
щения в управления 
Пенсионного фонда по 
месту жительства?

– Нет, не так. Поскольку 

средства регионального 
МСК будут выделены из 
бюджета Кузбасса, а Пенси-
онный фонд – федеральная 
структура, то мамы вновь в 
Пенсионный фонд не пой-
дут. Разве что от Пенсион-
ного фонда потребуются 
какие-то справки, не более 
того. Сейчас идет выработка 
процедуры выдачи этих 100 
тысяч рублей.

– Помимо средств об-
ластного материнского 
капитала, какие у нас в 
Кузбассе еще есть меры 
социальной поддержки 
многодетных семей?

– В Кемеровской облас-
ти проживает почти 16 
тысяч таких семей (в мно-
годетной семье трое детей 
до 18 лет). И им  уделяется 
особое внимание.

Это и ежемесячная де-
нежная выплата в размере 
1000 рублей (независимо 
от доходов семьи выплачи-
вается с 2008 года), и право 
на бесплатное приобрете-
ние в собственность зе-
мельного участка как для 
индивидуального жилищ-
ного строительства, так и 
для садоводства, огородни-
чества (закон действует с 
2002 года), и летний отдых 
детей. 

– А что делать, если у 
семьи накоплений нет, 
но есть сертификат на 
получение материнско-
го капитала и необходи-
м о с т ь  п р и о б р е с т и 
жильё?

– Можно обратиться в 
кредитные организации. 
Например, получить кре-
дит, при этом использо-
вать средства материнского 
капитала как первоначаль-
ный взнос на жилье. ВТБ 24 
с 16 марта 2011 года запус-
тил новую кредитную про-
грамму с использованием 
материнского капитала в 

качестве первоначального 
взноса  для покупки жилья 
на вторичном рынке. На 
конец апреля 60 заявок 
этим банком были приня-
ты, из них 26 одобрены и 5 
кредитов уже выданы. И 
таких кредитов – без учета 
накоплений клиента – банк 
ВТБ 24 планирует выдать 
на сумму полтора милли-
арда рублей.

Кроме того, Сбербанк 
совместно с ООО «СДС-
Финанс» разрабатывает 
кредитный продукт с ис-
пользованием материнс-
кого капитала в качестве 
первоначального взноса 
для приобретения строя-
щегося жилья и на первич-
ном рынке. 

Или оформить ипотеку 
в АИЖК. В прошлом году 
разработан специальный 
ипотечный кредитный 
продукт для заемщиков - 
распорядителей материн-
ским капиталом. Он так и 
называется: «Материнский 
капитал». Условия креди-
тования позволяют увели-
чивать максимальную сум-
му кредита, на которую 
может рассчитывать заем-
щик с учетом его доходов, 
на сумму материнского 
капитала, а также взять кре-
дит с низким первоначаль-
ным взносом. Процентная 
ставка (она зависит от пер-
воначального взноса, нали-
чия личного страхования, 
первичный или  вторич-
ный рынок жилья)  - от 
10,25% до 11,75 %. А вооб-
ще АИЖК КО практикует 
сегодня шесть ипотечных 
продуктов. Это военная 
ипотека, приобретение 
частных домов комплекс-
ной застройки (в Лесной 
Поляне или Журавлевых 
горах в Кемерове, напри-
мер), ипотека с перемен-
ной ставкой и другие. Кого 
интересуют подробности, 
могут обратиться.

Что еще хорошо – в 
Кузбассе идет снижение 
первоначального взноса. 
Еще недавно первоначаль-
ный взнос составлял 30% от 
стоимости жилья, но пош-
ло снижение – до 20%, 
до15%, до10% и даже до 
нуля.

– Ну хорошо, деньги 
«получены», а что даль-
ше? Как подобрать жи-
лье? Кто его строит? Как 
строит? Ведь возможны 
риски на этапе приобре-
тения жилья.

– Повторяю: имейте 
дело с кредитными орга-
низациями. Хотя ипотеч-
ным кредитованием в ре-
гионе сейчас занимаются 
13 банков, но львиную 
долю в кредитовании с 
использованием средств 
МСК занимает Сбербанк. 
В Кузбассе 30 застройщи-
ков, из них 20 имеют согла-
шение со Сбербанком. Он 
отслеживает все риски в 
ходе строительства и толь-
ко тогда выдает заем. Кро-
ме того, этот банк заклю-
чил соглашение с более 
чем половиной риэлтерс-
ких компаний. Всего таких 
компаний у нас 166, а банк 
работает с сотней.

– Были случаи, когда 
семья «внесла» МСК в 
качестве взноса на стро-
ительство жилья, а даль-
ше платить не смогла?

– Как уверяют предста-
вители банковской сферы, 
такая статистика крайне 
низкая. В одном из банков 
мне назвали всего два при-
мера, когда молодая семья 
оказалась в затруднитель-
ном финансовом положе-
нии. Выход был найден. 
Молодой семье могут пре-
доставить отсрочку в вы-
плате до достижения ре-
бенком трех лет либо 
предложить другие спосо-
бы реструктуризации дол-
га. Это отдельная тема 
разговора.

– Скажите, существу-
ет ли возможность ис-
пользования хотя бы 
некоторой части мате-
ринского капитала на 
решение других про-
блем, а не только на 
улучшение жилищных 
условий и образование 
детей? 

– Уже дважды можно 
было получить единовре-
менную выплату из средств 
федерального материнско-
го капитала в размере   
12 000 рублей (выплачива-
ется с 2009 года). 

39 тысяч кузбасских 
семей получили 462 мил-
лиона рублей и истратили 
их на повседневные нуж-
ды.

– Как можно оценить 
эффективность мер под-
держки семей с детьми?

– Оценка здесь одна: 
сколько семей благодаря 
принятым мерам приняли 
решение родить еще одно-
го ребенка.

Сегодня мы видим по-
зитивную динамику рож-
даемости. Так, в 2007 году 
в Кузбассе родилось 34 
тысячи детей, а в последу-
ющие годы постоянно 
рождалось порядка 37 
тысяч детей. Причем ко-
личество вторых, третьих 
и последующих детей по 
отношению к общему 
числу родившихся посто-
янно растет: в 2007 году - 
43%, в 2008-м - 46%, в 
2009-м году – 49%, в 2010-м 
– 52%!

Начиная с 2006-го, каж-
дый год число третьих де-
тей (по порядку рождения) 
в семьях увеличивается. В 
2010 году таких детей поя-
вилось на свет уже более 
пяти тысяч. 

Будем надеяться, что 
динамика рождаемости в 
семьях третьих  и последу-
ющих детей в Кемеровской 
области будет расти еще 
более высокими темпами.

Как потратить 
«капитальные»  
деньги?

Елена 
ЩЕРБАКОВА.

Материнский капитал как мера господдержки 
семей с детьми  сродни «дареному коню», 
который, по логике, должен только радовать. 
Однако и сам факт использования  
этих денег только в трех направлениях 
(улучшение жилищных условий,  
образование детей и формирование будущей 
пенсии мамы), и другие ограничения  
стали поводом для продолжительных 
дискуссий. Поэтому правительство 
периодически корректирует моменты 
использования МСК. Что мы видим в итоге?  
На эту тему беседуем с Дмитрием ИСлАМОВыМ, 
заместителем губернатора по экономике 
и региональному развитию.

Фото Федора Баранова.
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адреса внимания

Внимание! Елатомский приборный завод проводит выставку-продажу  
физиотерапевтических приборов 
г. Таштагол, 24 мая, с 10 до 17 ч., краеведческий музей, ул. Ленина, 12
г. междуреченск, 24-25 мая, с 10 до 17 ч., ДК «Распадская», ул. Весенняя, 9
г. Осинники, 25 мая, с 10 до 17 ч., выставочный зал, ул. Студенческая, 2 
г. Кемерово, 26-27 мая, с 10 до 17 ч.,
-краеведческий музей, пр. Советский, 51 
-ОАО «Аптеки Кузбасса», ул. Леонова,6, тел.61-96-82
г. новокузнецк, 26-27 мая, с 10 до 17 ч., 
-краеведческий музей, пр. Пионерский, 24
-аптека «Фармалайн», ул. Кирова,21а, тел. 74-92-90 
-«Аптека №156», ул. Кирова, 75, тел. 76-82-74 
-ОАО «Аптеки Кузбасса», ул. Орджоникидзе, 17, тел. 45-57-45

На выставке вы сможете бесплатно  проконсультироваться  
и приобрести аппарат по заводской цене  

с гарантией бесплатного сервисного обслуживания на 2 года. 
Тел. для справок: 8-905-947-42-47.

Горячая линия 8-800-200-01-13 (по России бесплатно). Адрес завода: 391351,  
Ряз. обл., г. Елатьма, ул. Янина-25, (49131)2-21-09, www.elamed.com

еЛаТОмСКиЙ ПРиБОРнЫЙ ЗаВОД – ВСе ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ. ЗДОРОВЬе ДЛЯ ВаС.

Ре
кл

ам
а.

Наш верный 
друг «АЛМАГ»

От частой смены погоды и перепадов 
атмосферного давления обостряются 
многие болезни. Не избегают обострений 
больные суставы и пораженный остео-
хондрозом позвоночник. Методов лече-
ния множество. Один из них – физиоте-
рапевтические процедуры, в частности 
магнитотерапия – воздействие на пора-
женные органы магнитным полем.

АЛМАГ-01 – аппарат  для лечения 
бегущим импульсным магнитным по-
лем.  Основные показания к лечению 
АЛМАГом: остеохондроз позвоночника, 
артриты и артрозы,  гипертоническая 
болезнь, бронхиальная астма, панкреа-
тит, дискинезия  желчевыводящих путей, 
язвенная болезнь желудка и 12-перстной 
кишки, нейродермит, гинекологические 
и другие распространенные заболева-
ния. 

АЛМАГ-01 способствует снятию  сим-
птомов воспаления, исчезновению боли, 
возвращению работоспособности.

АЛМАГ-01 устроен так, что им удобно 
проводить лечение самому пациенту (без 
посторонней помощи). Его четыре лечеб-
ных индуктора, связанные между собой 
в гибкую цепочку, легко обернуть вокруг 
сустава, на них можно лечь спиной. АЛ-
МАГ-01 оказывает на организм щадящее 
действие и применяется практически в 
любом возрасте. Им можно лечиться 
даже ослабленным больным, пожилым 
людям и кому другое лечение противо-
показано.

НОВИНКА! В настоящий момент 
Елатомский приборный завод начал 
выпуск нового высокотехнологичного 
аппарата АЛМАГ-02. Он имеет неоспо-
римые достоинства, которые выделяют 
его из общей серии магнитотерапевти-
ческих аппаратов для домашнего приме-
нения. Узнать обо всех возможностях 
аппарата можно на наших выставках-
продажах и по телефону «горячей ли-
нии».
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Уважаемые жители Кемеров-
ской области!

С наступлением весны из года 
в год происходят природные 
пожары: горит сухая трава и 
пожнивные остатки на сельско-
хозяйственных землях, на обочи-
нах автомобильных и железных 
дорог,  горят леса, подвергаются 
пожарной опасности дачные и 
садовые участки, целые населен-
ные пункты.

Главная причина возникнове-
ния природных пожаров давно 
и хорошо известна: в 80 случаях 
из ста она связана с действиями 
людей.

Виноваты наши невниматель-
ность, халатность и бескультурье. 
Брошенный окурок, непотушен-
ный костер – все это приводит к 
загоранию и тяжелым послед-
ствиям. 

Единственной профилакти-
ческой мерой предупреждения 

природных пожаров является 
соблюдение правил пожарной 
безопасности, аккуратность и 
осмотрительность.

Обращаясь к вам, уважаемые 
жители Кемеровской области, 
просим контролировать не толь-
ко себя, но и других. Отдыхая на 
природе, не забывайте о мерах 
пожарной безопасности: тща-
тельно тушите окурки и спички, 
не оставляйте костер без при-
смотра, не выжигайте траву, не 
бросайте в лесу стеклянную по-
суду, не оставляйте промаслен-
ные или пропитанные бензином 
тряпки.

До наступления пожароопас-
ного периода работники сель-
ского хозяйства, арендаторы 
участков лесного фонда  прово-
дят контролируемые отжиги 
сухой травы и кустарников. 

Такие профилактические 
мероприятия позволят предот-

вратить возгорания в будущем. 
Тем не менее, если такое выжи-
гание проводится бесконтроль-
но, возникновение пожара неиз-
бежно.

Если, находясь в лесу, в поле, 
проезжая на автомобиле по 
загородной трассе, вы станете 
очевидцем лесного пожара, не 
будьте равнодушными, сооб-
щите о пожаре в местную по-
жарную охрану или лесниче-
ство, в местную администра-
цию, по возможности примите 
меры по локализации лесных 
пожаров.

Своевременное обнаруже-
ние лесного возгорания и при-
нятие оперативных мер для его 
ликвидации позволит миними-
зировать тяжесть последствий 
и сохранить от огня жилые 
дома и материальные ценно-
сти.

 Обращаемся к вам потому, 
что, как показывает статистика 
учета лесных пожаров, на местах 
проведения работ по заготовке 
древесины, на лесосеках, очагов 
лесных пожаров практически не 
возникает. Огонь приходит в лес 
с выжигаемых полей и опушек 

леса, от непотушенных костров, 
с мест проведения работ под 
линиями электропередачи, с 
мест отдыха под открытым не-
бом.

Сейчас работники лесных 
предприятий принимают опе-
ративные меры по локализации 
и тушению лесных пожаров, 
мобилизуют технику и людей, 
несут значительные материаль-
ные и финансовые затраты. И все 
ради сбережения леса от огня, 
ради сбережения нашей среды 
обитания и возможности жить 
нашим потомкам в окружении 
изумительной природы нашей 
области.

Хотим  выразить уверенность 
в том, что совместными усилия-
ми и на основе взаимопонима-
ния, взаимопомощи и четкого 
взаимодействия мы сделаем все 
необходимое для предупрежде-
ния чрезвычайных ситуаций, 
связанных с природными пожа-
рами в 2011 году.

Желаем  вам спокойствия и 
благополучия. 

г. новокузнецк,  
ул. Свердлова, 20-28,

тел. (3843)97-59-69,
e-mail: korpus52@mail.ru

Некоммерческое партнерство  
«Союз лесопромышленников Кузбасса»

Фото Сергея Гавриленко.

ОБРАЩЕНИЕ

ПРИБОРЫ ИМЕЮТ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.   
ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

ОаО «Кокс» объявляет кон-
курс на выполнение работ по ас-
фальтированию территории 
предприятия.

Обязательные условия:
Опыт выполнения данного вида 

работ.

Перечень необходимых докумен-
тов для участия в конкурсе размещен 
на  официальном сайте  ОАО 
«Кокс».

Заявку на участие в открытом кон-
курсе направлять по адресу: 
г. Кемерово, ул. 1-я Стахановская, 6а.

Тел./факс 8 (3842) 57-21-04.
е-mail: pvu@kokc.kem.ru

Заявки будут приниматься в те-
чение 10 дней с момента опублико-
вания данного объявления, после 
указанного срока приниматься не 
будут.
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адреса внимания
Рекультивацией 
занимаются 
профессионалы

– Рекультивация нару-
шенных земель бывшей 
шахты имени Вахрушева 
– основной вид деятельнос-
ти ООО «Участок «Коксо-
вый», – рассказывает глав-
ный инженер предпри-
ятия Андрей Васильев. –  
Мы работаем по проекту,   
разработанному в 2004 
году ЗАО «Гипроуголь»  
(г. Новосибирск). С 2005 
года была проведена био-
логическая рекультивация 
на 120,3 га земли. Из них 
городу передано уже 83,5 
гектара. До 2020 года ООО 
«Участок «Коксовый» 
должно рекультивировать 
259 га нарушенных земель. 
Месяц назад мы отдали 
«Дополнение к проекту 
рекультивациии» на глав-
ную государственную экс-
пертизу. Реализация этих 
проектных решений поз-
волит нам увеличить пло-
щади рекультивируемых 
земель до 519 га.  

За годы работы участок 
«Коксовый» приобрел не-
оценимый опыт в рекуль-
тивации нарушенных зе-
мель. Более пяти лет пред-
приятие сотрудничает с 
ФГОУ ВПО «Кемеровский 
государственный сельско-
хозяйственный институт».  
Ежегодно весной и осенью 
в Киселевск приезжают 
студенты и преподаватели 
вуза.  Помимо этого, на 
базе ООО «Участок «Кок-
совый» институт разбил 
опытный участок для про-
ведения научно-исследова-
тельских работ. На выде-
ленной территории расте-
ния высаживаются на раз-
личных видах грунта. По 
результатам наблюдений 
и исследований ежегодно 
подводятся итоги о при-
живаемости растений на 
этой территории и выда-
ются рекомендации по 
дальнейшим посадкам. 
Эти исследования очень 
помогают при проведении 
рекультивации. По реко-
мендации специалистов 
института в настоящее 
время для рекультивации 
используются саженцы 
березы бородавчатой, ко-
торые успешно прижива-
ются в данной местности. 

– Мы стараемся ис-
пользовать любую воз-
можность для улучшения 
приживаемости посажен-
ных растений, – рассказы-
вает главный инженер 
Андрей Ушаков. 

Участок «Коксовый» 
рекультивирует земли 
не для галочки

К 2020 году более 250 га 
безжизненной земли 
в центре Киселевска 

превратится в сад. 
Вот уже более пяти 

лет над созданием 
лесопарковой зоны 

на отработанных 
территориях бывшей 
шахты им. Вахрушева 

работает участок 
по рекультивации 

нарушенных земель 
ООО «Участок 

«Коксовый»  
(входит в состав  

ООО «УК 
«Промышленно-

металлургический 
холдинг»).    

Участок  
как площадка  
для научных 
открытий

По словам к.х.н, доцента 
кафедры химии, заведую-
щей ПНИЛ рекультивации 
н а р у ш е н н ы х  з е м е л ь  
КемГСХИ Марины Яков-
ченко, ООО «Участок «Кок-
совый» занимается качест-
венной рекультивацией.

– Уже пять лет мы рабо-
таем с ООО «Участок «Кок-
совый», – рассказывает Ма-
рина Яковченко. – Ежегодно 
между КемГСХИ и ООО 
«Участок «Коксовый» за-
ключаются договоры на 
выполнение биологической 
рекультивации. Три года 
назад был заключен договор 
на выполнение научно-ис-
следовательских работ сро-
ком на пять лет. Это одно из 
немногих предприятий, 
которое наносит на свои 
площадки потенциально 
плодородный слой. По на-
шим рекомендациям про-
водится полив растений, 
вносятся органические 
удобрения. Мы высаживаем 
деревья, в основном, березы 
бородавчатые, занимаемся 
травосеянием. Около 80% 
растений приживается, и 

земли после рекультивации 
успешно сдаются админис-
трации города Киселевска. 

П р и  л а б о р а т о р и и  
КемГСХИ организован сту-
денческий отряд «Росток», 
в который входят студенты 
2-5-х курсов.  В отряде около 
100 человек. Бригады по 10-
15 человек поочередно вы-
езжают на рекультивацию. 
Три года назад в КемГСХИ 
была открыта специаль-
ность «Природоохранное 
обустройство территорий», 
сейчас студенты оканчива-
ют третий курс. Их летняя 
практика пройдет как раз 
на участке «Коксовый». В 
этом году им предстоит 
провести рекультивацию 25 
гектаров.

– Для студентов это не 
только хорошая практика, 
но и способ заработать  
деньги, – продолжает Ма-
рина Яковченко. – Практи-
ка, которая длится в сред-
нем пять дней, оплачивает-
ся, поэтому ребята с удо-
вольствием выезжают на 
работу. Кроме того, все это 
время нас обеспечивают 
проживанием и питанием. 
Это сотрудничество прино-
сит дополнительный зара-
боток и самому институту. 
А для меня лично участок 

«Коксовый» – это научная 
площадка. На опытных 
участках «Коксового» мы 
занимаемся научными ис-
следованиями, например, 
определяем физико-хими-
ческие параметры субстра-
тов, изучаем структуру 
грунта, а также выявляем 
факторы, влияющие на 
приживаемость растений. 
Всего у нас три опытные 
площадки: на одной – тех-
нозем, на другой – сугли-
нок, на третьей – плодород-
ный слой почвы. На них мы 
проводим исследования. В 
августе на деньги гранта, 
выигранного в этом году в 
Министерстве образования 
и науки РФ, совместно с 
канадскими учеными мы 
опробуем на землях участ-
ка «Коксовый» канадские 
технологии и проведем 
мониторинг приживаемос-
ти растений. Почему был 
выбран участок «Коксо-
вый»?  Прокопьевский 
район, наверное, самый 
техногенно - нарушенный.  
И, надеюсь, совместными 
усилиями нам удастся вы-
править ситуацию на этой 
территории. Уверена, ре-
зультаты не заставят долго 
ждать. Руководство участка 
«Коксовый» отличает отно-

шение к рекультивации, 
которая проводится не для 
галочки.

Ежегодно в КемГСХИ 
проходят семинары и кон-
ференции по рекультива-
ции нарушенных земель. 
На эти встречи приглашают 
ведущих экологов предпри-
ятий Кузбасса. Обязатель-
ным участником таких 
встреч является и генераль-
ный директор ООО «Учас-
ток «Коксовый» Михаил 
Щипачев. В октябре он при-
мет участие в Первом меж-
региональном слете рекуль-
тиваторов, на который бу-
дут приглашены специа-
листы и рекультиваторы  
Красноярска, Новосибирс-
ка, Томска. 

Уникальное 
отношение к природе

В 2010 году ООО «Учас-
ток «Коксовый» заключило 
договор с Институтом эко-
логии человека СО РАН  
(г. Кемерово). Специалис-
ты лаборатории промыш-
ленной ботаники провели 
инвентаризацию всех ре-
культивированных земель 
с целью оценки эффектив-
ности рекультивации по 
интегральному показателю 
состояния экосистем. Рас-

чет данного показателя 
позволяет ранжировать 
участки по степени их 
восстановленности. Всего 
было обследовано 15 учас-
тков, на которых была 
проведена лесотехничес-
кая  и сельскохозяйствен-
ная рекультивация. Ис-
следования показали, что 
на отвалах предприятия 
проводится правильная 
техническая подготовка 
участков рекультивации 
на горнотехническом эта-
пе. Результаты прижива-
емости высаженных дере-
вьев по разным участкам 
оказались неодинаковы-
ми, в зависимости от экс-
позиции склонов. Тем не 
менее качество посадок на 
всех участках соответству-
ет 3 и 4-му классам, т.е. 
проведение дополнитель-
ных работ по биологичес-
кой рекультивации не 
требуется, либо необходи-
ма лишь  частичная под-
садка новых саженцев 
взамен утраченных. По 
результатам этой провер-
ки были выданы рекомен-
дации по улучшению со-
стояния каждого участка. 

Работу ООО «Участок 
«Коксовый» охарактеризо-
вал Юрий Манаков, к.б.н, 
заведующий лаборатори-
ей:

– Особенностью рабо-
ты ООО «Участок Коксо-
вый» является его разме-
щение на территории го-
рода Киселевска, что само 
по себе определяет высо-
кие требования к мероп-
риятиям по рекультива-
ции отвалов. Кроме того, 
рекультивированная тер-
ритория должна иметь 
эстетический вид. Данная 
работа требует немалых 
дополнительных финансо-
вых затрат на всех этапах, 
но руководство предпри-
ятия не жалеет на это де-
нег, и результат виден 
практически сразу. Могу 
сказать, что работа, прово-
димая ООО «Участок 
«Коксовый», – это уни-
кальный пример отноше-
ния к рекультивации в 
практике Кузбасса.

 Татьяна КЛЕЩЕВА.

НА СНИМКЕ: студен-
ты КемГСХИ, входящие 
в отряд «Росток», совмес-
тно со специалистами 
ООО «Участок «Коксо-
вый» осуществляют ре-
культивацию нарушен-
ных земель бывшей шах-
ты им. Вахрушева в Ки-
селевске. 
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По данным МБТ, ны-
нешним летом рынок труда 
предлагает студентам ва-
кансии в сфере торговли, 
питания, обслуживания, в 
организациях по строи-
тельству и благоустройству. 
Существуют свободные 
рабочие места и для студен-
тов медицинских образова-
тельных учреждений.

Также МБТ поможет 
устроиться на работу в го-
родских студенческих 
проф отрядах. Всего их де-
сять: спортивный «Олим-

пионик», юридический 
«Фемида», оперативный 
«Феникс»,  творческий 
«Маска», спасательный 
«Омега», строительный 
«Крепость», педагогичес-
кие «Дворовый темп» и 
«Фрегат», сводный отряд 
охраны правопорядка 
«Кузбасс», отряд железно-
дорожных проводников 
«Студенческая стрела». Для 
трудоустройства по этим 
направлениям существуют 
бесплатные курсы на базе 
МБТ. Так, студент, обучаю-

щийся по технической спе-
циальности, сможет квали-
фицированно работать с 
детьми, окончив школу 
подготовки вожатых и ус-
пешно сдав экзамен. Ле-
том-2011 МБТ планирует 
трудоустроить в профотря-
дах 635 человек. В них сред-
няя зарплата студента за 
месяц - примерно три ты-
сячи рублей.

Уже с марта биржа фор-
мирует базу вакансий. В 
прошлом году в Кемерове 
работодатели предоставили 

их около двух тысяч. 25 мая 
список вакансий будет окон-
чательно сформирован, и 
любой желающий сможет 
обратиться в МБТ для тру-
доустройства на лето. При 
этом нужно отметить, что 
спрос на рабочие места 
превышает предложение, а 
это значит, что молодым 
людям, ищущим заработка, 
необходимо проявить ак-
тивность. Пока специалис-
ты отмечают, что наиболь-
шей популярностью среди 
студентов пользуются ва-

кансии в сфере банковских 
услуг и коммуникаций (на-
пример, диспетчеров, ин-
тервьюеров).

Трудоустроиться на 
лето можно и с помощью 
студенческого совета Кеме-
ровского государственного 
университета. На его базе 
существуют строительный 
отряд «Легион» и волон-
терский отряд «Радуга», 
который занимается орга-
низацией мероприятий 
для детей, попавших в 
трудную жизненную ситу-

ацию. Эти отряды работа-
ют не только летом, но и на 
протяжении всего года. А 
если вы инициативны и 
предприимчивы и у вас 
появилась хорошая идея о 
создании любого другого 
отряда - обращайтесь в 
студсовет КемГУ. Здесь 
обещают помочь в реали-
зации подобных социаль-
ных проектов.

И, наконец, третий ва-
риант. Можно искать рабо-
ту самостоятельно, обра-
щаясь непосредственно к 
работодателям. В этом 
случае есть шанс найти 
что-то более денежное, но 
и хлопот, конечно, поболь-
ше.
Кристина МАЗУРКОВА,

студентка КемГУ.

третий семестр

Если ты не ленивый студент…
Приближаются летние каникулы, пора, когда любой студент может подзаработать без ущерба для своего обучения. 
Молодежная биржа труда (МБТ) в Кемерове поможет осуществить эти планы.
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к власти с вопросом

CMYK

 

Подписку   можно  оформить по вашему адресу, «до востребования», «до двери квартиры»,   
«до рабочего кабинета». О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта  или по тел.58-34-00 (Кемерово).

Открыта  подписка 
на 2-е  полугодие 2011 года

на газету «Кузбасс»
и другие газеты и журналы в  почтовых  отделениях  
на любой адрес Кемеровской области.

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. —  
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Уважаемые кузбассовцы! Еже-
дневно по телефону «прямая 

линия» вы можете обратиться с 
вопросами к руководителям ис-
полнительных органов государс-
твенной власти Кемеровской 
области, иных органов и органи-
заций.

С 23 по 27 мая 2011 года с 
15 до 17 вас ждут:

 23 мая – Ермаков Валерий 
Константинович, заместитель 
губернатора Кемеровской облас-
ти по жилищно-коммунальному 
комплексу, тел. 36-43-61,

- Фалалеева Ольга Ильинич-
на, заместитель управляющего 

отделением Пенсионного фонда 
Российской Федерации (госу-
дарственное учреждение) по 
Кемеровской области, тел.  
58-71-74;

24 мая – Банников Владимир 
Валентинович, заместитель гу-
бернатора Кемеровской области 
по координации работы право-
охранительных органов и орга-
нов военного управления, тел. 
36-87-09;

 25 мая – Цой Валерий Кон-
стантинович, начальник департа-
мента охраны здоровья населе-
ния  Кемеровской области, тел. 
36-42-84;

26 мая - Малахов Андрей 
Николаевич, заместитель губер-
натора Кемеровской области по 
угольной промышленности и 
энергетике, тел. 36-25-87;

27 мая - Казина Ольга Васи-
льевна, первый заместитель ди-
ректора некоммерческой органи-
зации «Фонд развития жилищно-
го строительства Кемеровской 
области», тел. 38-52-01.

Ежедневно, кроме субботы 
и воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к 
губернатору Кемеровской облас-
ти – 58-41-97.

Генеральная лицензия №3255 от 2.10.2002 года. 
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преодоление

На вопрос, как возникла идея 
отправиться в столь слож-

ный и долгий путь, отважный 
путешественник ответил: «В 
четверг идея возникла, в суббо-
ту поехал. Думать тут не о чем». 
Из поклажи у Александра Ка-
шина - одна небольшая сумка с 
едой и немногочисленными 
вещами: три футболки да брю-
ки. Скорость передвижения 
скутера, который работает на 
аккумуляторных батареях, не 
превышает 7 километров в час. 
Электрического заряда хватает 
только на 40 километров пути. 
Но Кашина часто выручают 

попутки - подвозят до населен-
ных пунктов. Однако трудности 
все-таки есть: не всегда водите-
ли спешат на помощь, да и не-
которые трассы бывают пустын-
ными. Поэтому путешествен-
ник передвигается только в 
светлое время суток и останав-
ливается на ночлег в населен-
ных пунктах или кемпингах, где 
и заряжает аккумуляторы.

Водитель «Кузбасса» Влади-
мир Ермоленко тоже решил 
помочь Александру преодолеть 
20 километров пути до поселка 
Верх-Чебула, куда направлялся 
по заданию редакции: перенес 
путешественника в машину, 
поскольку у инвалида полностью 
парализованы ноги, и загрузил в 
багажник скутер с двумя увесис-
тыми аккумуляторами.

- Байкал понравился, - по 
дороге делился впечатлениями 
Кашин. - Через Амур было ин-
тересно по мосту переезжать, в 
Красноярске Енисей посмот-

рел. Люди интересные встреча-
ются: познакомился с командой 
гонщиков из Бурятии (на вне-
дорожниках по тайге гоняют). 
В Иркутске познакомился с за-
служенным тренером СССР по 
прыжкам с шестом Юрием 
Волковым. Великий человек! Он 
воспитал сотню мастеров спор-
та, несколько олимпийских 
чемпионов, у него и сын призер 
Олимпиады! В крупных горо-
дах меня везде байкеры встре-
чают, у них и останавливаюсь. 
В общем-то, все интересно. Я 
постоянно путешествую: все 
Восточное побережье объехал, 
в Москве часто бываю, в Санкт-
Петербурге, Киеве, Новосибир-
ске, Абакане. Я мобильный че-
ловек.

У Александра непростая 
судьба. 12 лет назад он попал в 
автомобильную аварию: джип 
«Шевроле Блейзер», за рулем 
которого был генеральный кон-
сул США на Дальнем Востоке 

Дуглас Кент, врезался в автомо-
биль, где в качестве пассажира 
находился 23-летний Кашин. 
Александр получил тяжелую 
травму позвоночника и на всю 
жизнь остался инвалидом. Одна-
ко уголовное дело, возбужденное 
по ч. 4 ст. 264 УК РФ (нарушение 
правил дорожного движения и 
эксплуатации транспортного 
средства) в отношении Дугласа 
Кента, было закрыто по причине 
дипломатической неприкосно-
венности, и сам он был отозван 
из России. Никакой материаль-
ной компенсации от США Алек-
сандр Кашин не получил.

- Я постоянно «воюю» с гос-
департаментом США, - поясняет 
путешественник. - Судился во-
семь лет в Америке и еще не-
сколько лет в России. В мою за-
щиту постоянно проходят ми-
тинги.

В ответ на бездействие влас-
тей США в 2008 году Александр 
Кашин провёл даже 20-дневную 
голодовку. После чего госдепар-
тамент США уведомил его о го-
товности выплатить единовре-
менную гуманитарную компен-
сацию в размере 100 тысяч дол-
ларов. Кашин отказался. По его 
мнению, этих денег было недо-
статочно, чтобы пройти полный 
курс реабилитации и «встать на 
ноги». По данным РИА «Ново-
сти», тогда Кашин требовал 
сумму, превышающую предло-
женную в 100 раз, тем не менее, 
согласен был пересмотреть ее 
размер с участием независимого 
российского эксперта, который 
оценит стоимость необходимых 
операций, лекарств и оплаты за 
персональный уход.

- Но мое нынешнее путешест-
вие никак с этим противостояни-
ем не связано, - уточнил Алек-
сандр. – Я живу себе и живу. И 
хочу пожелать всем читателям 
«Кузбасса», во-первых, теплого 
лета. У вас всегда так холодно, как 
сейчас, и снег падает?! Во-вторых, 
живите веселее, путешествуйте 
активнее! И удачи всем!

Наталья 
 СВИРИДОВА.

Фото автора.
Мариинск.

Борьба  
с предрассудками  
и госдепом США

На выезде из Мариинска  
этот взрослый человек 
на необычной технике  
сразу бросался в глаза:  
скутер был  очень маленький 
и передвигался медленно. 
Оказалось, что за рулем 
Александр Кашин – 
российский путешественник, 
парализованный инвалид. 
Стартовал его «мотопробег» 
16 апреля из Владивостока, 
и в день нашей встречи 
исполнился ровно месяц 
его необыкновенного 
путешествия в Москву через 
всю Россию. Как пояснил 
Александр, оставшийся путь 
до столицы он планирует 
преодолеть примерно  
за такое же время,  
а вернуться в родной город 
намерен авиарейсом.
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Две дороги  
и олени, 
которые бегут 
куда-то

В наше тяжелое для 
настоящего творчества 
время творцы раздели-
лись, пожалуй, на две ус-
ловные категории: к среде 
более адаптированные и 
менее. Так вот, Саша Зай-
цев – явно из категории 
второй. Его нельзя отнес-
ти к художникам, кото-
рые «умеют устраиваться 
в жизни». Я знаю его уже 
много лет, и всегда он был 
таким –«вещь в себе». 
Словно каждую минуту 
прислушивается к чему-
то не внешнему, а глубин-
ному, к сути вещей, про-
странства и себя самого. 

- В том, что делаю, - го-
ворит он о себе и своем 
творчестве, - словно идут 
две дороги, и одна из них 
– точно такая декоративно-
супрематическая. А лет 7 
назад появилась вторая 
линия. Я на самом деле 
даже не знаю, как это на-
звать, это что-то из подсо-
знания. Моя задача на се-
годняшний день: концеп-
туально создать эти два 
мира.  

В мастерской Зайцева 
от низкого пола до высоко-
го потолка «бегут» черно-
белые олени (почему-то 
для него очень важно, что 
они именно с Камчатки). 
Не то, чтобы прямо такой 
«чистый супрематизм», 
скорее своими неведомы-
ми путями переходящий в 
неоархаику. Эти декора-
тивно-символические об-
разы бегут двумя несконча-
емыми жизненными пото-
ками: одна такая жизнера-
достная группа бесконечно 
движется вверх, другая – 
вниз. Это само по себе 
большое полотно подразу-
мевает ещё таких же 9 или 
12 холстов: по замыслу ху-
дожника, поместить всю 
эту огромную компанию 
лучше всего в некоем до-
статочно большом про-
странстве, и произведение 
можно «наращивать» до 
бесконечности. Только вот 
вечная проблема - финан-
сово продвигать эту идею 
сегодня нереально.  

В процессе созерцания 
созрел глупый вопрос: 
почему олени бегут верти-
кально вверх или вниз? 

- Потому что у меня 
процентов 70 картин мож-
но вешать как угодно, – 
сообщает Александр. - Вот 
работа под пока условным 
названием «Зима». Её 
можно складывать, можно 
повесить, можно поло-
жить. Планета под нами 
тоже крутится – люди то 
стоят, то лежат, то висят. 
Это не меняет человека. И 
картины мои тоже так: 
если работу перевернуть, 
она изменится, конечно, 
но, по сути, останется та 
же. Её можно горизон-
тально или вертикально 
поставить – в зависимости 
от интерьера и настрое-
ния. А если сделать не-
сколько холстов по одной 
тематике, то каждый раз 
можно создавать новую 
картину из этих работ. 
Можно один холст так 
оставить, а другой пере-
вернуть, и сюжет поменя-
ется, сменится компози-
ция и сам образ картины. 
Можно, наоборот, в дру-

гую сторону развернуть. 
Можно так же и интерьер 
менять. Под разными уг-
лами, когда смотришь, 
могут и разные образы 
зародиться. 

За кулисами 
Сашины работы прак-

тически все в частных кол-
лекциях, «на руках» у него 
почти ничего нет. Тем не 
менее, последнее время 
художник переживает 
очень тяжело. 

- Чтобы серьезно где-то 
что-то показать, нужно, 
чтобы у тебя было 25-30 
солидных картин, багаж 
какой-то. А чтобы создать 
эту коллекцию, нужно 
хотя бы год не работать, 
чтобы ни о чем не забо-
титься. Не бегать: там рек-
ламу накатал, там в кабаке 
поработал, здесь занавес 
повесил, а между делом 

пописал что-то. У нас как? 
Удавалось поработать пе-
ред кризисом. Тогда, во-
первых, был период рас-
цвета кабаков. Жили офор-
млением.  Когда до кризи-
са подъем пошел, худож-
ники оформляли драмте-
атр, филармонию, моло-
дежный театр, ДК шахте-
ров, Дом молодежи. Арен-
довали цех, большие мас-
терские. А потом все хуже, 
хуже, и заказов совсем не 
стало. Ещё совсем недавно 
заказывали расписные за-
навесы, полноценные про-
изведения, а это же как 
книжку открыть. Сначала 
должна быть обложка, 
картинка какая-то, которая 
обобщает интерьер и дейс-
твие. Но в итоге пришли к 
тому, что, чем дешевле, 
тем лучше. Пошли тенде-
ры. Если у человека мил-
лион рублей стоит занавес, 
у другого - 900 тысяч, то, 
естественно, выбирают 
последнего. Несмотря ни 
на что: ни на качество, ни 

на насколько интереснее, 
богаче… 

В активе последних 
лет у Зайцева есть и цер-
ковная роспись. Как-то 
его сосватали: «Никто не 
берется в Полысаеве при 
шахте молебную комнату 
расписать, денег всего 16 
тысяч рублей дают. Мо-
жет, ты возьмешься? У 
тебя же работы нет…».  
Месяц он расписывал 
комнату на шахте. При-
чем только на третий день 
ему сказали, что  тамош-
нюю воду нельзя пить, 
там подземные разработ-
ки идут. Сам же он вни-
мания сразу не обратил. 
Что с него взять? Худож-
ник.

- Где-то на третий день 
набираю чайник воды, - 
улыбается художник, - 
смотрю, а она черная. 
Спрашиваю: «Что это та-
кое?» -  «А вы что, эту воду 

пьете?» - вопросом на воп-
рос отвечают. Да, я три дня 
её пил. Хотя там оказался 
целый склад с бутилиро-
ванной водой. Какой хо-
чешь – и йодированной, и 
минеральной…. Бери 
сколько хочешь.

Возможности Интерне-
та тоже оказались несколь-
ко преувеличенными. 
Попробовали знакомые в 
Кемерове несколько лет 
назад создать такую вирту-
альную галерею «Синий 
башмачок», но что-то не 
срослось.

- Один раз позвонили, 
сказали, что китайцы ка-
кие-то заинтересовались, 
но они хотят, чтобы по-
больше было реалистичес-
ких работ. Я говорю: «Нет 
реалистических, как пишу, 
так пишу». И все пропало. 
Я вышел на их сайт – смот-
рю, я один «висю». И опять 
тишина..

В общем, художествен-
ного рынка у нас нет как 

такового. Да, есть салоны, 
но у меня не салонная жи-
вопись. 

Град Китеж:  
на поверхности 
и в глубине

Последняя Сашина ра-
бота «Девятый сон» ещё на 
мольберте. Он этот холст 
уже третий год пишет, 
очень сложная техноло-
гия. 

- У меня в свое время 
возникла идея этого на-
правления, но она продви-
гается медленно. Смысл в 
том, чтобы сделать работу 
венецианской штукатурки. 
Это итальянская штука-
турка, сделанная под ка-
кой-то камень. Если смот-
реть сбоку, получается 
эффект этого камня. Её 
очень сложно делать, так 
как быстро сохнет, я от неё 
так устал! 

Мир в Сашиных рабо-
тах мало того, что может 
хоть переворачиваться, 
хоть выворачиваться наиз-
нанку, он ещё и для «всмат-
ривания». Даже не для со-
зерцания, потому как пос-
ледний процесс предпола-
гает спокойное течение 
мыслей. А в эти работы 
нужно именно всматри-
ваться, чтобы каждый раз 
тебе словно заново открыл-
ся мир через какую-то де-
таль. Впрочем, они появля-
ются неожиданно даже 
для самого художника. 
Переписывать и переделы-
вать он может до бесконеч-
ности. Вот в этом картин-
ном углу, например, ещё 
три дня назад вместо пей-
зажа лежал огромный ры-
жий кот. 

Какая-то непонятная 
работа подсознания про-
исходит все время. Не-
много Сашин мир начи-

наешь понимать, когда 
вглядишься в одну из кар-
тин-отражений. Пустое 
пространство над озером, 
в котором отражается 
несуществующий лес. То 
ли бывший, то ли буду-
щий. То ли надежда, то ли 
безнадежность…. Парал-
лели с градом Китежем 
только у меня возника-
ют?  

- Внешние обстоятель-
ства влияют или нет на то, 
что ты делаешь?

- Влияет все, но я на 
этом не акцентируюсь. 
Когда картину создаешь, 
есть два пути. Один акаде-
мический, когда художник 
садится, рисует эскиз бу-
дущей картины, потом 
расписывает композицию, 
потом развивает, картон 
переводит на холст и пи-
шет картину. У меня про-
исходит наоборот, я для 
себя это называю подсо-
знательным поиском ком-
позиции. Когда с холста 
начинаешь находить ка-
кие-то детали. Сюжеты, 
композиции, постепенно 
что-то  образуется  из 
структуры, из фактуры 
холста. Где-то попадает 
какая-то краска – из этого 
тоже может что-то ро-
диться. Может, это пото-
му, что у меня мозгов не 
хватает, чтобы сесть и при-
думать композицию? Ког-
да я начинаю работать, я 
ещё ничего не знаю. И мне 
так интереснее. Работа 
подсознания. Я думаю, что 
и земля так возродилась. 
Был взрыв, а там уже все 
пошло-поехало. Планеты, 
люди, которые стали пи-
сать картины. Я для себя 
какой-то взрыв делаю, и 
происходят какие-то обра-
зы потом. 

- Ты считаешь, твои 
картины нужно объяс-
нять?

- Есть фраза, что произ-
несенное однажды вслух 
теряет сокровенный смысл. 
Изобразительный язык - 
он же другой язык. Когда 
об этом начинаешь гово-
рить, очень много зависит 
от того, кто это рассказы-
вает и для кого. Каждый 
может увидеть в одном и 
том же совершенно разные 
вещи. А объяснение, мне 
кажется, ограничивает. 
Хотя есть крайности. Одно 
время было модно не назы-
вать картину. Все равно 
название должно быть. 
Можно его сначала не чи-
тать, чтобы не мешать свое-
му воображению. Вот я 
прочитаю и замкнусь в 
рамки. Но оно все равно 
должно быть.

И ещё, несмотря 
ни на что…

1. Он «сложно переносит» 
мегаполисы, считает, что 
«вот здесь есть дом, дерево 
около дома, и это питает»: 

- А попасть в некий сто-
личный муравейник… Я ду-
маю, что там разлечусь на 
частички года за два-три. 

2. Он не может рабо-
тать «на потоке» и счита-
ет, что в этом его пробле-
ма.

- Я могу холст «месить» 
полгода. Ведь идея внутрен-
няя в чем? Создать произве-
дение. У каждого свой способ 
его создания.

- В общем, либо создаешь 
произведение, либо зарабаты-
ваешь деньги?

- Видимо, так. 
Как это можно совмес-

тить в современном мире? 
Лично я не знаю….

Фото 
 Федора Баранова.

Кемерово.

CMYK

МассараКш,  
или Мир  
наизнанку
В эти майские дни в Томске  
в череде мероприятий,  
посвященных Дням славянской 
письменности и культуры, 
открывается традиционная 
художественная выставка  
«Ноев ковчег». В экспозиции 
представлены работы на евангельские 
и библейские сюжеты авторов  
из нескольких сибирских городов. 
Традиционно приглашены  
и кузбасские художники.  
В том числе поехали на выставку 
и три работы кемеровчанина 
Александра Зайцева: «Рыбак», 
«Распутывающие сети» и «Сретенье».

Евгения 
РАЙНЕШ.
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Депровинциализация 
провинции

- У обитателя провин-
циальной глубинки сегод-
ня, по сути, осталось два 
развлечения: сходить в су-
пермаркет и потусоваться 
на скамеечке, - жестко, но 
справедливо замечает Олег 
Лоевский, эксперт фести-
валя «Золотая маска», те-
атральный продюсер, один 
из инициаторов проекта 
«театральных лаборато-
рий». –  Кинотеатры за-
крыты, ночных клубов нет. 
Театр, особенно театр в 
небольшом городке, — это 
градообразующее пред-
приятие. Образующее 
культурную и духовную 
среду.

К сожалению, далеко 
не всегда и не везде театр 
справляется с этой мисси-
ей. Впервые о том, как 
преодолеть «театральный 
разрыв» между столицей 
и провинцией, заговорили 
на фестивале малых горо-
дов России. Евгений Миро-
нов, художественный руко-
водитель Театра наций, 
предложил правительству 
России программу под-
держки театров малых го-
родов – и получил грант на 
проведение вот таких «мас-
терских»: лабораторий по 
постановке театральных 
эскизов. Команда во главе 
с Олегом Лоевским взялась 
за осуществление этого 
проекта. Уже состоялись 
лаборатории в Новошах-
тинске, Рыбинске, Балако-
ве… Прокопьевск – единс-
твенный город Сибирского 
федерального округа, 
включенный в этот список. 
Бедняжка? Или счастлив-
чик?

Чем хорош проект?
По мнению специалис-

тов, главное достоинство 
проекта «Театральные ла-
боратории» – экстремаль-
ный режим существова-
ния. Условия стресса, в 
которые нарочито ставит-
ся театр, выявляют его 
скрытые ресурсы, высво-
бождают энергию творчес-
тва. В результате все начи-
нают работать по-другому. 
Актеры избавляются от 
привычных штампов. Мо-
лодые режиссеры творят, 
не боясь «лопухнуться» 
(«это же всего-навсего эс-
киз!»), и в итоге, бывает, 

осуществляют настоящий 
художественный прорыв. 
А молодая современная 
драматургия находит свое-
го зрителя и почитателя. 
Происходит открытие но-
вых литературных имен. 
На лабораториях даже 
административные цеха 
удивляют своей креатив-
ностью! В Прокопьевском 
театре, например,  пригла-
сительные билеты на спек-
такли-эскизы взялись рас-
пространять при помо-
щи… Интернета. Потому 
и лица в зале были зачас-
тую незнакомые: новая, 
«компьютерная» публика 
пришла сюда. Многие – 
впервые.

Каким же «продуктом» 
удивили нас организато-
ры?

«Язычники», 
«Развалины»,  
«Малые деньги»…

Главный режиссер те-
атра Марат Гацалов вы-
брал для постановки «эс-
кизов» три пьесы: «Малые 
деньги» финского автора 
Сирокку Пелтола, «Разва-
лины» Юрия Клавдиева 
(один из сценаристов сери-
ала «Школа») и «Язычни-
ки» Анны Яблонской.

Мне удалось посмот-
реть лишь два последних 
спектакля – о них и ска-
жу.

Молодого столичного 
режиссера Павла Зобнина 
вдохновили «Развалины». 
Это – не руины, это – фа-
милия одного из семейств. 
Хотя руины в спектакле 
тоже присутствуют: ведь 
дело происходит в блокад-
ном Ленинграде. Семья 
беспомощного интелли-
гентного профессора абсо-
лютно не справляется с 
ужасами блокадного быта. 
Зато это хорошо получает-
ся у беженцев из разбомб-
ленной деревни Развали-
ных, которые прибились в 
квартиру по соседству. 
Постепенно, шаг за шагом, 
зритель вслед за профессо-
ром постигает, какова цена 
этого «умения жить». Раз-
валины не брезгуют маро-
дерством, умеют ловко 
прибрать то, что плохо 
лежит. А еще они охотятся 
за… свежими трупами. 
Вырезая куски чужой по-
гибшей плоти («а что тако-
го? Не мы же убили!»), 
многодетная Марья Разва-

лина (Татьяна Бесчастнова) 
спасает жизнь своему  
роду. Профессор Неверин 
(Роман Михайлов) в ужасе: 
это – полный распад лич-
ности и культуры, это – 
возвращение в Средневе-
ковье. Однако для его до-
чери, близко сошедшейся 
с детьми Развалиной, такая 
проблема, похоже, не сто-
ит вовсе. Рисковое дежурс-
тво на крышах (чтобы ту-
шить бомбы-«зажигалки»), 
волнения первой влюблен-
ности, нежная подростко-
вая дружба занимают мо-
лодежь гораздо больше. 

Вообще пьеса Клавди-
ева (человека достаточно 
молодого) умело работает 
с нашими мифологичес-
кими представлениями о 
великой войне. Эти штам-
пы и стереотипы, пере-
плавленные в бытовую 
историю, ставят перед 
зрителем вечные фило-
софские вопросы. О цене 
выживания, например. О 
том, что важнее – спасти 
свой род как биологичес-
кий вид или себя как чело-
веческую личность? О 
сложностях взаимопони-
мания и взаимоотноше-
ний интеллигенции и на-
рода. Жесткая пьеса уси-
лена и «жесткой» поста-
новкой. В качестве сцени-
ческой площадки режис-
сер выбрал… центр зри-
тельного зала, откуда вы-
несли все стулья. А зрите-
ли сидят на балконе бель-

этажа. Отсюда возникает 
странное ощущение: буд-
то ты, словно исследова-
тель, под микроскопом 
рассматриваешь «каплю 
истории», вглядываешься, 
словно в глубины археоло-
гического раскопа, в наше 
общее прошлое, примеря-
ешь его на себя. Этот эф-
фект присутствия усили-
вают и другие режиссерс-
кие находки. Например, 
сцены в бомбоубежище 
происходят на авансцене 
с низко опущенными ко-
лосниками, отчего акте-
рам поневоле приходится 
ходить там пригнувшись. 
Сцены на крыше перене-
сены на балкон второго 
яруса…

«Язычники» Анны Яб-
лонской – пьеса совершен-
но иного рода. На первый 
взгляд, это незатейливая 
семейная драма, осложнен-
ная всевозможными пери-
петиями. У дочери - несчас-
тная первая любовь, у ма-
тери – тяготы быта: три 
работы, ремонт квартиры, 
муж - пьянчужка и безде-
льник, у отца – страдания 
по несостоявшейся карьере 
музыканта… И вот в разгар 
этих всеобщих страданий в 
дом является свекровь, мать 
отца, богомольная стару-
шонка, когда-то оставив-
шая своего младенца ради 
странствий по монастырям. 
Вся жизнь семьи и вовсе 
идет наперекосяк, чтобы в 
конце концов обрести ус-

тойчивость и смысл.
Режиссер Вера Попова 

выбрала очень точную 
интонацию спектакля: 
комическая до колик в 
животе, она вдруг обора-
чивается напряженными 
размышлениями. О вере и 
безверии. О фанатизме и 
любви. Об отношениях со 
своим даром, со своими 
близкими, со смыслом 
жизни. Просто поража-
ешься, как за столь корот-
кий срок режиссер сумела 
филигранно выстроить все 
главные сцены спектакля, 
вплоть до его кульмина-
ции. Действие тут тоже 
перенесено в зрительный 
зал (только теперь - малой 
сцены). Не из модного 
«сделаем все наоборот» - 
из художественных задач. 
Наверху зала, выкрашен-
ного в черный цвет, есть 
два окна. И когда одно из 
них открывается (по сю-
жету - юная героиня бро-
сается с балкона), и актри-
са исчезает в нем, вышаги-
вая, кажется, прямо в небо, 
зал замирает от подлин-
ного ужаса.

Вообще актерские ра-
боты тут завораживают 
правдой жизни. Просто 
роскошно ведут свои роли 
Анна Соколова, Сергей 
Жуйков, Анатолий Огнев. 
Узнаваемые, смешные и 
трагические, как каждый 
из нас, они и влюбляют в 
себя, и раздражают, и вы-
зывают бесконечное со-
чувствие.

После наступившей 
кульминации актеры окан-
чивают спектакль читкой 
по ролям, но это уже ни-
чуть не мешает зритель-
скому восприятию: ведь 
мы все уже знаем про их 
персонажей, как про близ-
ких знакомых или родс-
твенников.

Восторг собравшихся 
был единодушен: эта пьеса 
НЕПРЕМЕННО должна 
явиться в репертуаре теат-
ра. И даже не страшно, 
если вот в таком, полусде-
ланном виде. 

Каковы итоги?       
Надо отметить, Анна 

Яблонская – фигура в се-
годняшней драматургии 
уже мифологическая. Та-
лантливая молодая дра-
матургесса из Одессы (ей 
было всего 29 лет!) погиб-
ла при теракте в аэропор-
ту Домодедово. Единс-
твенная со своего рейса. 
Она прибыла в Москву, 
чтобы получить приз за 
пьесу «Язычники», кото-
рая была признана луч-
шей драмой по версии 
ж у р н а л а  « И с к у с с т в о 
кино». Все это, понятно, 
тоже накладывает на про-
изведение особый отпеча-
ток. Но, поверьте, отнюдь 
не из-за него «Язычники» 
повергли прокопьевскую 
публику в настоящий 
культурный шок. Спек-
такль Веры Поповой и 
впрямь получился заме-
чательным. 

Если бы это  было 
единственным художест-
венным результатом состо-
явшейся лаборатории, уже 
было бы довольно, чтобы 
смело заявить: проект себя 
вполне оправдал!  

Но он – не едиствен-
ный.

Для любителей точных 
измерений приведу циф-
ры: более 700 человек (пре-
имущественно студенчес-
кого возраста) посетили 
прокопьевский театр в эти 
три дня. Запомнилось го-
рячее выступление одной 
из молодых зрительниц: 
«Я сюда обязательно сест-
ру приведу! Она ведь у нас 
– во! (постучала костяшка-
ми пальцев по спинке 
кресла. – Прим.авт.). А 
после такого зрелища, 
уверена, мозгами начнет 
шевелить. И у нас дома все 
пойдет по-другому… Как 
в спектакле».

Для тех, кто понимает, 
что в искусстве отнюдь не 
все измеряется цифрами 
или «воспитательным эф-
фектом», назову другие 
факты.

«Эскизы спектаклей» 
открыли много новых 
имен. Прежде всего, конеч-
но, актерских. Например, 
все заметили, сколь хоро-
ша и талантлива юная 
Саша Булатова, сыгравшая 
дочь Неверина. Или: каки-
ми иными, новыми, свежи-
ми, яркими и непредсказу-
емыми могут быть опыт-
ные Татьяна Бесчастнова, 
Владимир Марченко… 
Надо отметить, что из 26 
артистов труппы в экспе-
рименте был задействован 
21! И это тоже важная со-
ставляющая актерского 
тренинга.

А главный итог – от-
крытие публики. В очеред-
ной раз прокопьевский 
театр убедил город и убе-
дился сам: зритель (насто-
ящий, чуткий, талантли-
вый и понимающий) в 
глубинке есть. Его следует 
только пригласить к обще-
нию на равных.

На сНимках: сцена 
из спектакля «Развали-
ны»; режиссеры марат 
Гацалов, Олег Лоевский, 
Павел Зобнин обсужда-
ют «эскизы».

Фото 
 Федора Баранова.

инициатива
Помните, во времена популярного телешоу 
«Угадай мелодию!» бродил такой театральный  
анекдот: «Я поставлю этот спектакль  
с трех репетиций!» – хвалится один режиссер.  
«а я – с двух!» - отвечает ему коллега.
сегодня эта «абсурдная», на первый взгляд, 
ситуация практически воплощена в жизнь.
В Прокопьевске, в местном театре, состоялась 
лаборатория-семинар по созданию эскизов 
спектаклей. Три молодых столичных режиссера 
за три дня поставили тут три спектакля. 
На четвертый-пятый день их отсмотрела 
прокопьевская публика и после обсуждения 
вынесла свой вердикт («оставить в репертуаре», 
«доработать» или «забыть, как страшный сон»).
Что интересно: на показах присутствовала 
преимущественно молодая публика,  
которую отнюдь не отнесешь к театральным 
завсегдатаям. и второе: обсуждение проблем, 
поднятых в спектаклях, все три раза  
превращалось в настоящие диспут-клубы  
«о жизни». То есть взамен «места,  
где вам представляют зрелище»,  
театр в одночасье стал «местом коллективного 
общения». Разве ради этого не стоило рискнуть? Спектакль  

за три дня

Ольга 
ШТРаУс. 
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Поздравлял-ка

Ответы от 12 мая

Поиграй-ка

Угадай-ка

Друзья, соедините правильно точки.  
Полученный рисунок раскрасьте.

Поздравляем 
нашего победителя предыдущей 

мультвикторины 

СЕрЕДкИНА 
Андрея,

ученика 4 «Г» класса, 
школы № 52  

(п. кедровка).

Скоро наступит веселое время летних каникул.  
ребята, что из представленных вещей  

пригодится мальчику для игр?
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Лабиринт Посчитай-ка
Нить из второго клубка 

доходит до иглы.
второй силач  
держит 36 кг
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I.
…Как назвать женщи-

ной, да что там, просто 
человеком ту, которая бро-
сила в уличный туалет 
мальчика по имени… На-
зовем его Алешенькой. Я 
как раз в Москве была, в 
Фонде защиты детей, по-
павших в трудную жизнен-
ную ситуацию, когда оче-
редной выступающий рас-
сказал о вопиющем случае 
в Кузбассе: мать в нечисто-
тах пыталась утопить мла-
денца. Нам, участникам 
семинара клуба социаль-
ной журналистики, и до 
этого немало рассказывали 
о жестокости и насилии 
над беззащитными детьми. 
Но когда речь зашла об 
Алешеньке, кажется, кровь 
застыла в жилах.

– Ее бы туда же. И – не 
доставать, – выдохнул один 
из моих коллег. Его под-
держали молчанием…

Алешенька тогда сам 
себя спас. Кричал так, что 
соседи услышали. А сегод-
ня это спокойный и разум-
ный малыш, всеобщий 
любимец дома ребенка.

Впрочем, нет здесь не-
любимых. И малыши это 
чувствуют. Когда прихо-
дит пора произнести пер-
вое слово, то непременно 
скажут «мама» наклонив-
шимся над ними медикам 
и воспитателям. Послед-
ние, вроде, уже должны к 
этому привыкнуть, а не 
могут. Блеснут глаза, за-
мрет сердце, потянутся 
руки навстречу объятиям, 
послышится ответное: 
«Родненькие вы наши».

Но еще больше раду-
ются главный врач дома 
ребенка Сергей Захаренко 
и все сотрудники, когда их 
воспитанников забирают в 
семьи.

Хотя и этот дом ребен-
ка – теплый дом. Возраст 
его воспитанников – от 
двух месяцев до четырех 
лет. Тот самый возраст, 
когда в ребенке закладыва-
ется главное, что поможет 
потом в жизни.

Да, от прочтения лич-
ных дел малышей, которых 
в этот дом принес явно не 
аист, становится не по себе. 

О головку вот этого очаро-
вательного мальчика ту-
шили окурки. А эту де-
вчушку нашли в холодном 
подъезде. Еще одна кроха 
стала шестнадцатой (!) по 
счету у своей биологичес-
кой матери. И тоже ненуж-
ной, как ее братишки и 

сестренки, раскиданные по 
свету. То бишь по домам 
ребенка и детским до-
мам…

Поняв мое настроение, 
главный врач Сергей Вик-
торович предлагает от ис-
торий, которые были «до» 
их дома, перейти к истори-
ям со счастливым кон-
цом.

Вот на фотографии 
двое: мама и дочка. Как две 
капли воды похожие. Но, 
оказывается, это приемная 
мама. А черноглазая де-
вчушка у нее на руках – та 
самая кроха, найденыш из 
подъезда.

Кстати, и в других слу-
чаях отмечается этот факт: 
сходство и других прием-
ных родителей с бывшими 
воспитанниками видно 
невооруженным глазом.

– Это не чудо – просто 
любовь, – считает Алена 
Гуляева, специалист по 
социальной работе.

Алена Александровна 
(как почти все другие со-
трудники дома ребенка) 
работает здесь со дня от-
крытия. То есть четыре 
года. 325 детей «прошло» 
за это время. Про тех, кто 
уже не в этих стенах, гово-
рят: «Наши выпускники». 

Звучит не только мило, но 
и с намеком на то, что каж-
дый здесь – Тимоша, Анд-
рюша, Катюша, Алина, 
Дима – личность. Вот и 
главный врач Сергей Вик-
торович Захаренко, улыба-
ясь, признает:

– Это не я здесь глав-
ный, а вот они, – и кивает в 
сторону гулявших по дво-
ру ребяточек. К Сергею 
Викторовичу подходят то 
мальчик, то девочка и го-
ворят ему:

– Привет!
«Пливет» тоже прини-

мается. За непроизноси-
мой пока буквой «р» дело 
не станет. Специалисты в 
доме ребенка отменные.

II.
Кабинет старшего вос-

питателя Веры Васильевны 
Панасюк – еще одно под-
тверждение-свидетельство, 
что в доме ребенка нет 
случайных и равнодушных 
людей. На стенах не просто 
дипломы, благодарности, 
свидетельства. На полках 
– медали… Это признание 
особенных людей за их 
особенную работу.

– У вас могут поучиться 
и москвичи. Ваш опыт 
уникален, – вот такую вы-

сокую оценку получили 
наши милосердные земля-
ки из маленького Зелено-
горска от гостей с больши-
ми должностями. Напом-
ню: несколько месяцев 
назад в Кузбассе со своими 
помощниками побывал 
уполномоченный по пра-
вам ребенка при президен-
те России Павел Астахов.

Мы согласны со всеми 
подписавшимися в книге 
отзывов почетных гостей: 
малышей, которые попали 
в Зеленогорский дом ре-
бенка, можно считать… 
везунчиками. Потому что 
здесь даже тех, кто по пер-
вым прогнозам обречен на 
нездоровье и отставание в 
развитии, в этом доме ста-
вят на ножки… Одна из 
медсестер дома, лежавшая 
в больнице вместе с боль-
ным мальчиком, так при-
вязалась к нему, так волно-
валась за исход операции 
и так, наконец, полюбила 
малыша, что расстаться с 
ним уже не смогла. Стала 
мамой.

И это не единственный 
случай, когда сотрудники 
дома ребенка берут в свою 
семью кого-то из малышей. 
Конечно, всех не усыно-
вишь, не удочеришь, но 
постараться найти для ма-
лышей родителей и опеку-
нов – дело не столько чести 
сотрудников, сколько опять 
же их любви к воспитанни-
кам. Делают они это, как 
отмечает Алена Гуляева, 
вместе с районным отделом 
опеки и попечительства. 

Так что еще одно везение 
малышей Зеленогорского 
дома ребенка в том, что 
почти все они не обречены 
на сиротство. Только в род-
ном Крапивинском районе 
сорок семей, где живут 
бывшие воспитанники. И 
нет среди них такой, где бы 
не побывали сотрудники 
дома ребенка со специа-
листами опеки. «Обратная 
связь» дорогого стоит. 
Дальнейшая судьба дето-
чек всем небезразлична. 
Кто живет поближе – наве-
щает дом ребенка. Кто да-
леко – присылает диски, 
фото, письма или общается 
по «электронке». «Возвра-
щенцев» в дом не было. 
Значит, в приемных роди-
телях не ошиблись.

Зато есть возвращен-
ные в отчий дом. Бывают 
же такие ситуации, когда 
мамочка просто вынужде-
на расстаться с ребенком 
на какое-то время. Так слу-
чилось и в семье бывших 
выпускников детского 
дома. Сыночек появился у 
них «не случайно», а от 
любви. Беда лишь в том, 
что жилищные обстоя-
тельства у молодых роди-
телей были сложными…  
А бабушек и дедушек у 
малыша нет. И потому дом 
ребенка приютил малыш-
ку на время…

А вот фотография, где 
молодые и счастливые 
папа, мама и сынок втроем. 
Уже в собственной кварти-
ре. Они смогли пройти 
испытание трудными об-
стоятельствами.

III.
Впрочем, именно на эти 

обстоятельства уповают и 
те мамаши, которые пишут 
«отказные» заявления. Про-
читала я несколько, ужас-
нулась: прямо как под ко-
пирку. Правда, уже устно 
клянутся, что непременно 
заберут ребенка, как только 
все наладится. Даже пла-
чут. Но чего стоят эти наиг-
ранные слезы в сравнении 
со слезой малыша?!

Хочу отметить, что за то 
время, которое мы провели 
в доме ребенка, детского 

плача не слышали. Хватает 
рук, ласки, слов утешения 
и терпения на каждого.

В доме ребенка, конеч-
но, не баловни судьбы, но 
все непременно замечают:

– Они у вас прямо как 
домашние.

И «под одну гребенку» 
здесь всех не стригут. Учи-
тывают особенности харак-
тера. А у старшеньких – и 
особенности вкуса. Кто-то 
хочет колыбельную песню 
перед спокойной ночью, а 
кто-то сказку. Кто-то хочет 
желтенькую курточку, кто-
то – синюю. Они – стар-
шенькие – здесь уже в «доч-
ки-матери» играют. При-
жимают кукол, в колясоч-
ках катают, из красивой 
посуды кормят. Да и у са-
мих ребяток все красивое, 
начиная с названий групп: 
«Гнездышко», «Светля-
чок», «Теремок» и заканчи-
вая расписной чашкой или 
кружечкой. Правда, взятые 
из отчих домов ребятишки 
не сразу понимают, что из 
посуды надо кушать и 
пить. Их мамкам готовить 
было некогда: самим бы 
напиться да хоть чем-то 
закусить…

Говорят, что детская 
память цепкая. Но в доме 
ребенка стараются, чтобы 
черное в этой памяти быс-
трее стерлось. И осталось 
светлое, яркое. Вот и фильм 
воспитателя Светланы Но-
воселовой про это. Назва-
ние фильма «Дорогой доб-
ра». В нем роли исполняют 
не артисты. Воспитатели и 
дети не позируют, а просто 
живут. Просто показаны 
мгновения из этой жизни. 
И звучит песня: «Как пре-
красен этот мир, посмот-
ри». Внимательными глаз-
ками смотрит на мир ма-
ленькая девочка-дюймо-
вочка Катюша. Но я-то уже 
знаю, какая она сильная. А 
еще я уверена, что счастли-
вый час настанет и для 
Катюши. И за ней непре-
менно приедут родители. 
И прижмут. И не преда-
дут.

…Понимаем, что надо 
бы помахать рукой и Ва-
нюше, и Катюше, и Дени-
су, и всем-всем ребятиш-
кам этого дома. Но это 
означало бы: «До свида-
ния!». А нам хочется ска-
зать: «Прощайте!» Чтобы 
в следующий приезд сюда 
главный врач Сергей Вик-
торович Захаренко, улыба-
ясь, сообщил:

– А те малыши, с кем вы 
встречались, уже стали на-
шими выпускниками. Они 
теперь живут в семьях…

Фото  
Федора Баранова.

п. Зеленогорский, 
Крапивинский район.

какие мы
Волосики на его головке, словно одуванчик, 
глазки васильковые, а голосок звенит 
колокольчиком. Вот такой он –  цветочек 
жизни по имени Ванюша. Сейчас в доме 
ребенка поселка Зеленогорский сончас, 
а Ванюша стоит в кроватке и улыбается. 
Будто понимает, что совсем скоро  
за ним приедут мама и папа. Уже готовятся 
документы на его усыновление.
А за пятимесячной Аленушкой приедут 
сегодня. Представляете, пять месяцев  
у малышки был незавидный статус  
отказного ребенка, а теперь  
Аленушка желанная. И она – совсем кроха – 
это чувствует. Тоже улыбается.

Улыбнулась нам и девочка-дюймовочка 
Катюша. Родилась она весом 1 кг 600 г. 
Выходили ее врачи. Но мать-кукушка  
все равно отказалась от дочки.
Катенька хоть и маленькая, но шустрая, 
ласковая, не отстает в развитии от своих 
сверстников. Я ей руку в манеж протянула, 
хотела погладить с разрешения воспитателей. 
Не получилось. Так крепко вцепилась 
девочка своими пальчиками в мою руку, 
что даже озноб пробежал по телу. Я поняла: 
Катюша тоже ждет родителей. Любящих, 
добрых, которые не предадут, как сделала 
биологическая мать. Назвать ее словом 
«родная» язык не поворачивается.

И за тобой придут,  
Катюшенька!

Галина 
БАБАНАКОВА. 

Главный врач 
Сергей Захаренко.
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правовое поле

следствием установлено

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

Наверняка  многие 
люди хотя бы раз 

видели объявления типа: 
«Ремонт компьютерного 
оборудования, установка 
программ, недорого». 
Интернет буквально на-
пичкан ими. Всего за не-
сколько сотен рублей спе-
циалист-компьютерщик 
обещает установить прак-
тически любое програм-
мное обеспечение, кото-
рое на самом деле стоит в 
десятки раз больше. Сек-
рет этой дешевизны 
прост: вместо лицензион-
ных программ умельцы 
ставят пиратские копии, 
умело обходя защиту 
фирм-производителей. 
Несколько таких объявле-
ний решили «отработать» 
оперативники отдела по 
борьбе с экономическими 
преступлениями Кузбас-
ского линейного УВД на 
транспорте и позвонили 
по телефону, опублико-
ванному в топкинской 
городской газете. Отве-
тившему абоненту «поку-
патель» в лице сотрудни-
ка ОБЭП рассказал о сути 
проблемы: мол, надо в 
офисе установить ком-
пьютерные программы 
«Microsoft Windows XP 
Professional», «Microsoft 
Office Enterprise 2007», 
«Adobe Photoshop 7» и 
«Corel Draw Graphics Suite 
X3». Мастер, назвавшийся 
Сергеем Некрасовым, тут 
же пообещал предоста-
вить все необходимое 
программное обеспече-
ние и попросил за работу 
700 рублей.

В назначенный день и 
час компьютерщик поя-
вился в одном из офисов, 
где якобы следовало уста-
новить нужные програм-
мы. Молодой человек де-
ловито подошел к ком-
пьютеру, вставил DVD-
диск, и на мониторе за-
мелькали колонки букв и 
цифр. Через какие-то 
полчаса заказчик получил 
четыре программных 
продукта, а компьютер-
щик – свои оговоренные 
ранее 700 рублей. Только 
вот распорядиться деньга-
ми парню не удалось: как 
только сделка была завер-
шена, появились люди с 
удостоверениями сотруд-
ников транспортной ми-
лиции и  попросили 
пройти с ними в здание 
по соседству – в линейное 
отделение на станции 
Топки. Винчестер из ком-
пьютера, а также лазер-
ные диски с програм-
мным обеспечением ми-
лиционеры изъяли. 

«Для того чтобы про-
вести экспертизы подлин-
ности программных про-
дуктов, мы обратились к 
специалистам, – расска-
зывает следователь следс-
твенного отдела при Куз-
басском ЛУВД на транс-
порте Елена Москвитина. 
– Исследование показало, 
что программы, обнару-
женные на жестком и ла-
зерных дисках, отлича-
лись от лицензионных, 
правообладателями кото-

Самоучка  
в роли хакера

В Топкинском 
городском суде 

начались слушания 
по делу о нарушении 

авторских прав  
и неправомерном 

доступе  
к компьютерной 

информации. В роли 
«хакера» выступает 
21-летний местный 

житель, установивший 
нелегальные 

программные 
продукты. 

рых являются корпорации 
«Microsoft», «Adobe Systems 
Incorporated» и «Corel». 
Было также установлено 
наличие модифицирован-
ных программных продук-
тов, необходимых для сня-
тия защиты от нелицензи-
онного использования». 
Проще говоря, все «зака-
занные» сотрудниками 
милиции программы были 
«пиратскими», а ключи для 
их запуска и работы мас-
тер-умелец позаимствовал 
в Интернете. Более того, 
специалисты нашли след и 
самих пиратов. В частнос-
ти, сборка пресловутой 
«Windows XP» осуществля-
лась командой разработчи-
ков XTreme.ws, которые 
хорошо известны в сети как 
авторы нелегальных про-
граммных продуктов.

На основании данных 
экспертизы транспортные 
милиционеры сделали за-
просы официальным пред-
ставителям компаний 
«Microsoft», «Adobe Systems 
Incorporated» и «Corel»в 
Кемерове и Новосибирске. 
Ущерб, который был при-
чинен корпорациям в ре-
зультате незаконного ис-
пользования объектов их 
авторского права, составил 
почти 50700 рублей. За на-
рушение авторских прав и 
неправомерный доступ к 
компьютерной информа-
ции в отношении Сергея 
Некрасова возбудили уго-
ловное дело. 

«В ходе следствия Сер-
гей Некрасов полностью 
признал свою вину», – го-
ворит Елена Москвитина. 
Как выяснилось, несколько 
лет назад он обучался по 
специальности «Оператор 
ПК», но тонкости компью-
терного ремесла постигал 
самостоятельно. Зимой 
этого года он решил под-
заработать установкой 
программного обеспече-
ния». Понятно, что тра-
титься на лицензионное 
оборудование парень не 
собирался: зачем выбрасы-

вать лишние деньги, если 
Интернет буквально ки-
шит всевозможными про-
граммами?! Сергей дал 
объявление в газету, изго-
товил визитки и стал ждать 
клиентов. Однако его биз-
нес так и не успел окреп-
нуть. Выполнив всего не-
сколько заказов, Некрасов 
попался с поличным, а 
несколько месяцев спустя 
предстал перед судом. 

По словам заместителя 
Кемеровского транспорт-
ного прокурора Юлии 
Латыповой, существующая 
судебная практика по уго-
ловным делам о наруше-
нии авторских прав и так 
называемым «компьютер-
ным» делам весьма скуд-
ная. В опыте всей Западно-
Сибирской транспортной 
прокуратуры есть лишь 
единичные случаи рас-
смотрения их в суде. А 

Кемеровская транспорт-
ная прокуратура вообще 
впервые поддерживает 
обвинение по такому уго-
ловному делу. По россий-
скому уголовному зако-
нодательству Сергею Не-
красову грозит штраф до 
двухсот тысяч рублей 
либо до двух лет лишения 
свободы. Как решит суд, 
покажет время.

Между тем, по инфор-
мации пресс-службы Куз-
басского линейного УВДТ, 
сейчас в производстве 
следователей транспорт-
ной милиции находится 
еще пять аналогичных 
уголовных дел. 

Елена ЩЕРБИНИНА.
Фото  

Игоря Беляева.

P.S. Фамилия и имя 
обвиняемого изменены.

Работая лесничим в МУП 
«Управляющая компа-

ния «Жилищно-комму-
нальный комплекс» города 
Прокопьевска, 60-летний 
Алексей Барабаш без осо-
бых проблем организовал 
вырубку пихты вблизи по-
селка Керлегеш Прокопь-
евского района. Хотя хоро-
шо знал, что лес на этом 
участке относится к классу 
особо защищенных. Орга-
низованная им бригада 
рабочих успела вырубить 
целую деляну – 42 дерева, 
пока их не задержали со-
трудники территориально-
го отдела по Прокопьевско-
му лесничеству и оператив-
ники милиции. Ущерб, 
причиненный лесному 
фонду Кузбасса, оценен 
почти в 90 тысяч рублей.

По факту незаконной 
рубки лесных насаждений, 
совершенной с использо-
ванием служебного поло-
жения, Главным следствен-
ным управлением при 
ГУВД по Кемеровской об-

ласти было возбуждено 
уголовное дело. Как выяс-
нилось в ходе предвари-
тельного расследования, 
срубленные в защитном 
лесу накануне Нового года 
пихточки лесничий плани-
ровал продать на елочных 
базарах.

Как рассказал рефе-
рент пресс-службы облас-
тного ГУВД Владимир Сер-
геев, свою вину лесничий 
полностью признал, обя-
зался возместить причи-
ненный ущерб и попросил 
рассмотреть его уголовное 
дело в особом порядке. 
Рассмотрев материалы 
уголовного дела, мировой 
суд признал Алексея Бара-
баша виновным в инкри-
минируемом ему деянии, 
в качестве наказания ему 
назначено 6 месяцев лише-
ния свободы условно. Кро-
ме того, он обязан возмес-
тить причиненный мате-
риальный ущерб.

Приговор суда вступил 
в законную силу.

90 000 
«деревянных» 

рублей
В Прокопьевске мировой суд вынес приговор 

лесничему, решившему подзаработать  
на незаконной заготовке хвойных деревьев 

накануне Нового года.

В Кемеровской области появились аферисты, 
которые быстро откликнулись  
на недавний дефицит топлива и решили  
извлечь из этого выгоду.

аферы

ДеЗтопливо
Очередной такой топ-

ливный мошенник 
«засветился» в городе Топ-
ки. Он пообещал местному 
жителю продать по бросо-
вой цене крупную партию 
дизельного топлива и «ки-
нул» его почти на 40 тысяч 
рублей.

Схема, которую ис-
пользовал комбинатор, 
далеко не нова. Доверчи-
вых людей он находил 
среди жителей частного 
сектора. И тут же начинал 
убеждать их, что у него 
якобы есть хорошие зна-
комства на одной из город-
ских АЗС, где ему могут 
сделать солидные скидки 

при оптовой покупке диз-
топлива. На заманчивые 
посулы незнакомца клю-
нул и 46-летний топкинец. 
Обговорив с потенциаль-
ным клиентом все нюансы 
сделки, мошенник вместе 
с ним приехал на АЗС. 
После длительных перего-
воров с оператором стан-
ции он возвратился к свое-
му покупателю и радостно 
сообщил, что все в порядке 
и можно заливать припа-
сенные оператором для 
заправки дешевым топли-
вом 15 бочек. Казалось бы, 
все шло по заранее огово-
ренному плану: топливо 
стало перетекать в приго-

товленные емкости. В это 
время «продавец» вдруг 
вспомнил про какие-то 
неотложные дела, сел в 
свой автомобиль и уехал. 
А вместе с ним исчезло и 
дизтопливо в шланге авто-
заправочной станции. Как 
оказалось, мошенник взял 
с покупателя предоплату в 
размере 38 тысяч рублей. 
Две тысячи из них он опла-
тил в кассу АЗС, а осталь-
ные прихватил с собой.

Как рассказал рефе-
рент пресс-службы облас-
тного ГУВД Владимир Сер-
геев, в настоящее время по 
факту мошенничества воз-
буждено уголовное дело. 
Афериста ищут.

Случаи мошенничества 
с топливом зарегистриро-
ваны и на территории го-
рода Кемерово. По инфор-
мации пресс-службы об-

ластной прокуратуры, 
здесь аферист предлагал 
приобрести у него 200–300 
литров бензина самой хо-
довой марки – АИ-92 ниже 
рыночной стоимости – по 
15 рублей за литр. А по-
том, попросив немного 
подождать возле какого-
нибудь гаража, скрывался 
с деньгами «клиентов» в 
стоящем неподалеку адми-
нистративном здании, и 
доверчивые граждане 
больше его не видели. 

В связи с этим правоох-
ранительные органы еще 
раз просят людей быть 
бдительными и не дове-
рять мнимым продавцам 
дешевого топлива. Леген-
ды, которыми пользуются 
аферисты, многочисленны, 
разнообразны и могут по-
казаться простому обыва-
телю достаточно правдо-
подобными и очень логич-
ными. Но не стоит забы-
вать, что залог сохранности 
ваших денег – это внима-
тельность, осторожность и 
предусмотрительность.

скамья подсудимых



Почковый клещ
- Пожалуй, самый ма-

лоуязвимый вредитель 
смородины. И не потому, 
что он такой стойкий, не 
поддается уничтожению, 
просто воюем мы с ним не 
так и не тем…

Бытует мнение, что 
почкового клеща можно 
одолеть, обливая кусты 
смородины горячей водой 
с каустической содой и 
мылом. Эта процедура в 
какой-то мере спасает от 
грибных болезней, но вот 
клещу никак не вредит.

Давайте запомним раз 
и навсегда: если куст по-
ражен более чем наполо-
вину, лучше его выкорче-
вать и сжечь. При мень-
шем поражении следует 
вырезать зараженные вет-
ви или выщипать повре-
жденные почки. Перед 
цветением и сразу после 

него посадки необходимо 
обработать препаратами 
серы (50-100 г на 10 л 
воды). Почему именно в 
эти сроки? Да потому, 
что перезимовавшие сам-
ки клеща находятся в 
почке, там они отклады-
вают яйца, из которых 
появляются личинки. 
Превращение личинок во 
взрослые особи и пересе-
ление их в новые почки 
совпадают с массовым 
цветением смородины. 
Длится эта миграция два 
месяца, но наиболее ин-
тенсивно в краткий пери-
од (16-20 дней),  когда 
только обнажатся бутоны 
и начинается цветение. 
Вот тогда-то вредителя 
можно брать, как гово-
рится, тепленьким! Иначе 
он будет благоденство-
вать во вновь заселенных 
почках.

Меню для растений
Майские подкормки 

должны обеспечивать рост 
растений, поэтому, состав-
ляя меню, необходимо от-
давать преимущество азот-
ным удобрениям. Однако 
опытные садоводы предпо-
читают использовать на-
стой коровяка. Лучше всего, 
залив коровяк водой, насто-
ять его неделю-другую, а 
потом развести водой в 
пропорции 1:10. Этот рас-
твор – любимое питье всех 
садовых растений. Особен-
но он полезен зимнему 
чесноку, землянике, ягод-
ным кустарникам.

Сначала посадки поли-
вают чистой водой, потом 
вносят настой коровяка – 
такой метод позволяет 
растениям более продук-
тивно усваивать предло-
женное питание.

Защита от заморозков
В ожидании похолода-

ний садоводы привычно 
готовят пленку, нетканый 
укрывной материал, пла-
стиковые колпаки. Это, 
конечно, нужные вещи. Но 
не стоит забывать и о та-
ком приеме, как полив: в 

сырой земле вода переме-
щает к растениям тепло из 
почвы.

В теплицах дополни-
тельным укрытием может 
быть лутрасил и старые га-
зеты, которые можно на-
брасывать прямо на выса-
женную рассаду, не боясь, 
что при повышении темпе-
ратуры листья «сгорят».

Борьба с сорняками
Вот уж кого не берет ни 

жара, ни холод! Нараста-
ют при любых условиях, 
отнимая питание у куль-
турных растений.

В мае заниматься про-
полкой, вынимая каждый 
мелкий сорнячок, не ре-
зон. Проще пройтись по 
междурядьям с полольни-
ком, тяпкой или плоскоре-
зом Фокина. Совсем не 
обязательно выдирать с 
грядки все до травинки, 
главное – подрубить кор-
ни. Эта операция хороша 
еще и тем, что попутно 
рыхлится почва.

Кстати, рыхление, осо-
бенно низинных мест, спа-
сает землю от зимнего за-
кисания.

Подготовила  
Тамара МАЛЫШКИНА.

 Для вас, 
любители 

цветов!
Клуб «Цветоводы 

Кемерова» приглашает 
на выставки-ярмарки, 
которые состоятся:

19-20 мая – на пло-
щадке ДОСААФ (около 
автовокзала) – первоцве-
ты, нарциссы, тюльпа-
ны, многолетники;

24 мая – у редакци-
онного здания газеты 
«Кузбасс» (пр. Октябрь-
ский, 28) – первоцветы, 
многолетники.

Выставки  
будут работать  
с 10 до 16 часов.

Сибирские садоводы 
чаще всего выращива-

ют аспарагус в декоратив-
ных целях. Его изящные 
листья-иголочки на тон-
чайших гибких стеблях 
образуют как бы парящие 
в воздухе ажурные зеленые 
облачка, которые весьма 
украшают и сад и практи-
чески любой букет.

В пищевых целях возде-
лывают его немногие: чтобы 
получить достойный уро-
жай, потребуется и время 
– побеги срезают на второй 
год жизни растения, и ме-

сто – с одного квадратного 
метра можно получить 
всего лишь около килограм-
ма спаржи. Причем не ра-
зом, а в течение месяца.

Но даже если удастся 
собрать хоть немного по-
бегов, блюда из спаржи 
будут весьма кстати на 
столе.

Спаржа тушеная
Побеги очистить, отва-

рить в подсоленной воде, 
откинуть на дуршлаг. При-
готовить соус: взбить 70 г 
сливочного масла, доба-
вить 2 желтка, 1 столовую 
ложку муки, немного раз-
мешать и двести до кипе-
ния. Подавать спаржу с 
соусом.

Суп из спаржи
На 500 г спаржи – 1 л 

воды, 2 столовые ложки 

сливочного масла,  1 - 
муки, 1 – сока лимона, 1 
- сливок, неполную чай-
ную ложку сахара, 2 яич-
ных желтка.

Срезать верхушки по-
бегов и тушить их в не-
большом количестве воды. 
Оставшиеся части побегов 
отварить в слегка подсо-
ленной воде, протереть 
через сито, положить сли-
вочное масло и тушеные 
верхушки спаржи, довести 
до кипения. Сливки сме-
шать с яичными желтка-
ми, добавить сок лимона, 
сахар, немного соли. Дове-
сти до кипения и подать к 
столу с супом.

Спаржа по-корейски
400 г нарезанной спар-

жи отварить в слегка под-
соленной воде, откинуть на 
дуршлаг, затем добавить 2 
столовые ложки столового 
уксуса, 2 чайные ложки 
красного перца, 1 столо-
вую ложку соевого соуса, 
столько же подсолнечного 
масла. Для более острого 
вкуса можно добавить 2 
чайные ложки приправы 
магги универсальная. Все 
аккуратно перемешать, 
накрыть крышкой и дать 
остыть. Еще раз аккуратно 
перемешать и поставить в 
холодильник. Через сутки 
блюдо готово.

Тамара  
ДМИТРИЕВА.

Когда лучше 
пересаживать 
спирею 
японскую?

Тамара 
МИХАЙЛОВА.

Топкинский район.

Сроки посадки и пе-
ресадки спиреи зависят 
от сроков цветения. Ве-
сеннецветущие лучше 
высаживать осенью, 
если это сделать весной, 
цветения можно в этот 
год не дождаться. Пере-
мещением спирей лет-
него цветения можно 
заниматься и весной, и 
осенью. При этом нуж-
но соблюдать правило: 
весенняя посадка – до 
распускания листьев, 
осенняя – после оконча-
ния листопада.

Японская спирея 
имеет сорта как весенне-
го, так и летнего цвете-
ния. И если при покупке 
саженца должной ин-
формации не получено, 
при пересадках могут 
возникнуть проблемы.

Это рекомендации, 
так сказать, по науке, а 
что говорят практики?

Людмила Ивановна 
Лемешко, коллекцио-
нер и испытатель расте-
ний, утверждает, что 
японскую спирею мож-
но смело пересаживать 
и сейчас, только обяза-
тельно с комом земли. 
Конечно, весеннеецвету-
щие в год пересадки 
себя во всей красе не 
покажут, но приживут-
ся прекрасно.

2319 мая 2011 г.

сад  
и ого род

Ре дак тор  
выпуска  

Тамара МА ЛЫШ КИ НА.

Сегодня предлагается масса раз-
личных препаратов для ухода за 
растениями, и садоводы из начинаю-
щих охотно их покупают в надежде, 
что все эти «завязи», эпины и прочее 
обеспечат зеленым питомцам здо-
ровье, защиту от вредителей. На-
дежды эти очень часто оказываются 
беспочвенными – слишком много 
подделок. К тому же любые препа-
раты – это лишняя «нагрузка» для 
почвы, которая обязательно проявит 
себя негативным образом.

Я предпочитаю использовать 
природные средства, и результат 
положительный.

Весной участок заполоняют оду-
ванчики. Многие садоводы выбрасы-
вают выполотые растения, и напрас-
но – из них можно приготовить 

«зеленое» удобрение. Я делаю это 
так.

Одуванчики, всю прополотую 
траву закладываю в бочку (200 л), 
добавляю полведра золы, туда же 
бросаю хлебные огрызки, корки от 
бананов и другие растительные 
остатки. Воду использую снеговую 
(рано весной снегом набиваем боч-
ки) или дождевую, она мягче, чем из 
водопровода.

Настаиваю неделю. После вила-
ми убираю, что не сгнило, и закапы-
ваю под ягодные кусты, яблони, а 
жидкостью поливаю все растения, 
которые чувствуют себя неважно. 
Подкормка действует весьма эффек-
тивно.

Этот же настой годится для борь-
бы с вредителями и болезнями. 

Крыжовник обливаю (лью по кусту 
ковшом), когда завяжутся ягодки с 
горошину, второй раз – перед их 
созреванием. Это профилактика от 
мучнистой росы. Так же обрабаты-
ваю смородину, розы, яблони – тлей 
на побегах как не бывало.

Когда бочка освободится от на-
стоя, выбираю со дна илистую зем-
лю и раскладываю под кустики 
земляники или других растений, 
которые нуждаются в дополнитель-
ном питании. И снова готовлю на-
стой, ведь сорняков на участке в до-
статке, а если не хватит, нарезаю 
траву за оградой.

Этим методом пользуюсь давно, 
он меня ни разу не подвел.

Тамара ШАХНО,  
садовод-опытник.
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актуально!

Хоть погода не балует

Как приготовить 
спаржу

Несколько лет у нас в саду растет аспарагус, или спаржа.  
Пока куст был маленький, и не помышляла использовать побеги 
в пищу. Но вот растение размножилось, можно попробовать 
деликатес. Не подскажете, как приготовить овощ?

Вера ВАСИЛЬЕВА. Кемерово.

Таких сюрпризов погода, пожалуй,  
давно не преподносила: аномальное тепло  
в апреле, а в мае – то жара, то холод, 
и не знаешь, что будет завтра…  
Но трудолюбивые  садоводы продолжают 
заниматься садом.  
Что необходимо не забыть сделать?

Подкормка из отходов
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Все зависит от того, 
имеют ли одинаковое  
намерение вернуть квар-
тиру бывшему собствен-
нику обе стороны. Если 
обе стороны согласны, 
то квартиру можно пе-
реоформить на бывшего 
собственника как по до-
говору купли-продажи, 
так и новым договором 
дарения.

Если согласия между 
сторонами нет, то отме-
нить договор дарения 
можно только в ограни-
ченных случаях. Соглас-
но статье 578 Граждан-
ского кодекса Россий-
ской Федерации, дари-
тель вправе отменить 
дарение, если одаряе-
мый совершил покуше-
ние на его жизнь, либо 

Можно ли вернуть то,  
что подарено?

жизнь кого-либо из чле-
нов его семьи или близких 
р о дс твен н ико в ,  л и бо 
умышленно причинил 
дарителю телесные повре-
ждения. В договоре даре-
ния может быть преду-
смотрено право дарителя 
отменить дарение в слу-
чае, если он переживет 
одаряемого. 

Также договор дарения 
может быть признан  не-
действительным. В соот-
ветствии с частью 1 статьи 
178 ГК РФ сделка, совер-
шенная под влиянием за-
блуждения, имеющего 
существенное значение, 
может быть признана су-
дом недействительной по 
иску стороны, действовав-
шей под влиянием заблу-
ждения. Существенное 

значение имеет заблу-
ждение относительно 
природы сделки либо 
тождества или таких ка-
честв ее предмета, кото-
рые значительно снижа-
ют возможности его ис-
пользования по назначе-
нию.

Это,  как правило, 
если даритель в силу 
возраста, состояния здо-
ровья, особенностей по-
ложения при подписа-
нии договора дарения  
заблуждался относитель-
но природы сделки и ее 
последствий, не предпо-
лагал, что в результате 
сделки он лишится квар-
тиры, которая является 
его единственным жиль-
ем. Но все эти обстоя-
тельства нужно доказы-
вать в суде.

Несколько лет назад  по договору дарения мне 
была подарена квартира. В настоящее время 
между родственниками возник спор  по квартире. 
До суда дело не дошло, но все решили, что эту 
квартиру нужно вернуть бывшему собственнику. 
Как это сделать в настоящее время?

И. (Салаир).

По горизонтали: 1. Кроссинг. 4. Синоптик. 7. Каналетто. 9. Трона. 10. Лимит. 11. 
Поведение. 12. Ареал. 13. Сосед. 14. Индустрия. 15. Сазонова. 16. Примитив. 

По вертикали: 1. Контрабас. 2. Онтогенез. 3. Гваделупа. 4. Стереотип. 5. Термостат. 
6. Кустодиев. 7. Капли. 8. Олеся. 

По горизонтали: 1. В спортивных 
соревнованиях на скорость: нарушение 
правил обгона соперника неправильным 
пересечением его дорожки. 4. Специа-
лист по установлению прогнозов погоды. 
7. Выдающийся итальянский живописец 
XVIII века. 9. Минерал, сырье для полу-
чения соды. 10. Норма, ограничение. 11. 
Образ жизни и действий. 12. Область 
естественного распространения какого-
либо вида, рода, семейства и т. п. живот-
ных или растений. 13. Человек, живущий 
рядом. 14. Фабрично-заводская промыш-

ленность с машинной техникой. 15. Со-
ветская актриса, народная артистка 
СССР. 16. Всякое явление, простое в срав-
нении с последующим. 

По  вертикали: 1. Струнный музы-
кальный инструмент. 2. Индивидуальное 
развитие организма. 3. Французская ко-
лония в Северной Америке. 4. Копия 
типографского набора. 5. Устройство для 
поддержания постоянной температуры. 
6. Советский живописец. 7. Жидкая ле-
карственная форма. 8. Повесть А.И. 
Куприна.
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Открытие сезона

На чемпионат помимо 
трех кемеровских команд 
приехал клуб «Меридиан» 
из Новокузнецка и юргин-
ская секция судомодели-
стов. По словам ее тренера 
Юрия Михайловича Анто-
нова, эти соревнования – 
хороший способ посмот-
реть своих учеников в деле, 
ведь для многих ребят это 
первый серьезный старт в 
карьере.

Открыли регату на 
Красном парусные суда. 
Условия соревнований 
достаточно простые: яхты 
должны проплыть сквозь 
специальные ворота. «От-
ловом» кораблей зани-
мался один из кемеров-
ских тренеров, Владислав 
Ухман.

– Я и боцман, и глав-
ный судья, и инструктор, 
- улыбается Владислав 
Иванович. – Многое здесь 
зависит от расположения 
паруса и точности испол-
нения самой модели, но 
не стоит забывать и о вет-
ре – удача иногда решает 
все.

Уже в следующем за-
плыве слова опытного 
наставника оказались 
пророческими: сильный 
попутный ветер подхва-
тил один из кораблей и 
явно помог ему прийти 
первым. Это была яхта 
кемеровчанина Ильи Лю-
бимова, воспитанника 

Правильным 
курсом

тренера Сергея Дубцова, 
которому вчера как раз 
исполнилось 46 лет. Сергей 
Михайлович в свое время 
был учеником Владислава 
Ухмана, однако теперь у 
него собственная секция.

– Раньше мы проводили 
соревнования на озере ря-
дом с пивзаводом, но по-
том там ухудшились при-

родные условия. Конечно, 
замечательно, что все у 
нас возродилось, - сказал 
именинник.

Соревнования прой-
дут два дня, помимо за-
плыва парусников запла-
нировано еще одно увле-
кательное зрелище – гон-
ки радиоуправляемых 
яхт. Но у организаторов 
есть и более смелые пла-
ны.

– Сейчас две наши 
секции в Кемерове зани-
м а ю т с я  п о с т р о й к о й 
швертбота, у новокузне-
чан тоже есть мысли по 
этому поводу, так что 
вполне может быть, что 
скоро озеро Красное ста-
нет местом для полноцен-
ной парусной кузбасской 
регаты, - сообщил Влади-
слав Ухман.

Сергей СПИЦЫН.
Фото  

Кирилла Кухмаря.

Вчера в Кемерове, 
на Красном 
озере, стартовали 
областные 
соревнования  
по судомодельному 
спорту в классе 
радиоуправляемых 
яхт. Подобные 
мероприятия  
в столице Кузбасса 
не проводились  
уже десять лет.

СоБЫтИя
1728. Петр II перенес столицу России 

из Санкт-Петербурга обратно в Моск-
ву.
В этот ДеНь РоДИлИСь

1890. Хо Ши Мин, президент Вьет-
нама.

1907. Николай Литвинов, режиссёр, 
один из организаторов и ведущих ма-
стеров радиовещания для детей.

1925. Пол Пот, камбоджийский дик-
татор.

1946. Микеле Плачидо, итальянский 
киноактёр.


